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На темы дня

Сибирским 
м о р о з а  
наперекор

Мороз удармл неожиданно н крепко в ночь 
На выходной. В 14 часов в воскресенье область по. 
лучила прогноз; ожидается дальнейшее снижение 
температур. А уже через четыре часа в обкоме пар
тии собрались руководители области и города Том
ска. На: повестке дня был один вопрос: не позво
лить холодам повлиять на зкоиомнческую деятель
ность и повседневную жизць томичей. К полуночи 
такие совещания прошли во всех городах и район
ных центрах. И jrrpo первого после выходных рабо. 
чего дня показало: меры были приняты вовремя.
Вчера утром в Колпа- 

шеве было минус 49. 
Возможно усиление моро
зов в ближайшие дни. 
Говорим об этом не для 
того, чтобы вызвать уны
ние. Предварительное 
знание предполагает го
товность, Предстоящую 
стужу надо встретить во 
всеоружии.

Опыт нескольких пер
вых морозных дней по
казал, что э целом об
ласть неплохо приготови
лась к холодам—  и это 
несмотря на то, что по
следние несколько теплых 
зим просто-таки разбало
вали сибиряков. Но, как 
известно, сибиряк тепло 
Любит и ценить его уме
ет. И вот сводка вчераш
него утра: вопреки резкой 
волне холода, накатив
шейся на Томск, его теп
ло- и энергосистемы ра
ботают в соответствии с 
заданными графиками, в 
заданных режимах.

Вчера на пассажирские 
линии областного центра 
вышли все до единого ав
тобусы, предусмотренные 
графиком. Спасибо авто
транспортникам. Без от
клонений от расписания 
отчалили от автовокзала 
машины междугородных 
маршрутов. Кроме заоб- 
ских: стужа взломала лед 
на Оби, и по реке сейчас 
идет наледь. Но это уже 
стихия... Хотя и ее до
рожники должны были 
предусмотреть.

А вот пример иного ро
да. Вчера город недосчи
тался четверти всех не
обходимых трамваев и 
седьмой части троллейбу
сов. Учитьгаая, что ско
рость движения машин и 
без того снижается из-за 
морозного тумана, сбой 
графика по вине трам
вайно-троллейбусного уп
равления трудно чем-то 
компенсировать. Оценка 
этому факту должна быть 
однозначна: недопустимое 
разгильдяйство.

В нормальном ритме 
работает промышленность. 
Нефтепромыслы дают 
стране «черное золото», а 
транспортные магистрали 
исправно гонят его потре
бителям. Трудятся в та
ежных делянах лесопро
мышленники. А там, где 
обозначились какие-то 
сбои, виновата не погода, 
а люди. Если Стрежевское 
управление буровых ра
бот за минувшие сутки 
увеличило баланс про
ходки на 1.414 метров, то 
это не значит, что на его 
территории было теплее, 
чем у васюганцев, кото
рые не Пробурили ни 
метра. Буровики объеди
нения «Томскнефтегаз- 
геология» тоже продемон
стрировали «нулевую» 
проходку.

Напряженная обстанов
ка сложилась в сельском 
хозяйстве. Участились 
случаи перебоев энерго
снабжения ферм из-за 
неверных расчетов мо
розной прочности элект
ролиний. Но в то же вре
мя кривошеинцы, чаин- 
цы и особенно колпа- 
шевцы трудятся в эти 
дни вполне устойчиво, 
обеспечивая неплохую 
прибавку надоев. И снова 
мы приходим к тому же: 
успех дела определяют 
люди, их умение, их ор
ганизованность.

Вот эти факторы мы и 
должны противопоставить 
«меорганизовагшой» сти
хии.

В нынешних условиях 
надо быть готовьши к 
любым неожиданностям. 
Для этого в районах го
рода и области, на пред
приятиях должны быть 
организованы круглосу
точные дежурства ответ
ственных работников, 
способных координиро
вать действия сразу мно
гих трудсшых коллекти
вов. В максимальной го
товности должны нахо
диться разного рода ава
рийные формирования. 
(Кстати, пора, наконец, 
создать в городских рай
онах экстренные ремонт
ные службы, работающие 
по вызовам трудящихся; 
эти службы должны све
сти до минимума число 
мелких происшествий на 
тепловых коммуникаци
ях). Важно не дожидать
ся аварийных ситуаций, 
а надежно предупреждать 
их. Не может быть ника
ких оправданий перебоям 
в работе учреждений тор
говли, общественного пи
тания и транспорта. Под 
особый контроль партий
ных, советских и обще
ственных органов, ве
домств должны быть взя
ты такие объекты, как 
детские сады и больни
цы, поликлиники, школы. 
На это надо обратить 
внимание в Тегульдете, 
Тогуре, Первомайском 
районе. На морозы нико
му не удастся списать 
никакого нарушения ус
ловий жизни людей.

Сурювость зимы больно 
ударяет по строителям, у 
которых сейчас, как из
вестно, самая горячая по
ра. Что ж, снижать тем
пературу на вводных 
объектах нельзя — ни в 
переносном, ни в самом 
буквальном смысле. В 
сдаточных домах нужно 
усилить тепловые конту
ры, чтобы обеспечить 
нормальные условия тру
да для отделочников. Не 
только объемы сдачи жи
лья, но и качество строи
тельства должны быть 
выдержаны на необходи
мом уровне.

Еще одна задача дня — 
интенсификация зимних 
грузоперевозок. Не^яни- 
ки, геологи, лесники обя
заны воспользоваться 
«милостями» погоды (а 
для них морозы создают 
неоспоримые преимущест
ва!) и уже в декабре соз
дать хороший задел под 
годовой план грузоперево
зок.

Экстремальная обста
новка заставляет обра
щаться не только к тру
довым коллективам, но и_ 
к каждому отдельному 
гражданину. Сегодня об
щий порядок в городах 
зависит и от того, как 
мы ведем себя в быту. В 
частности, как бере
жем тепло, как экономим 
электроэнергию. Очень 
важно каждой семье ус
тановить режим экономии 
воды — как горячей, так 
и холодной; от этого за
висит режим работы глав
ных энергетических сис- 
Tej». Давайте будем пом- ’ 
нить об этом!

Суровая зима — время 
испытания для нашей се
верной области. Мы встре
тили холода с честью. 
Теперь надо с честью их 
выдержать, не потеряв 
при этом ни производи
тельности труда, ни прос
того человеческого опти
мизма.

В обкоме КПСС
Бюро обкома КПСС рассмотрело вопрос «О проектах пла

на экономического и социального развития и бюджета обла
сти на 1985 год»

с  докладом по этому вопросу вы
ступил председатель облисполкома А. Е. 
Высоцкий. В обсуждении проектов 
приняли участие директор завода ре
жущих инструментов Л. Д. Будницкий, 
редактор газеты «Красное знамя» Н. Г. 
Нестеренко, зетедующая промьппленно- 
траиспортным отделом обкома КПСС 
Н. А. Козловская, секретарь облсовпро- 
фа Т. М. Корнеева, первый секретарь 
Асиновского горкома партии А. Д. Кол- 
тыков, первый секретарь Первомайско
го райкома КПСС А. Н. Соколов, бри
гадир манометрового завода Э. Б. Бы
кова; заведующий отделом торговли и 
бытового обслуживания обкома КПСС 
В. И. Авсюк, председатель областного 
коми̂ гета народного контроля М. А. 
Матвеев, второй секретарь обкома 
КПСС В. И. Зоркальцев.

На заседании бюро выступил первый 
секретарь обкома КПСС А. Г. Мельни
ков.

Бюро обкома КПСС в основном 
одобрило щюекты плана эконо
мического и социального развития и 
бюджета области на 1985 год и рекомен
довало облисполкому внести проекты 
плана и бюджета на рассмотрение сес
сии областного Совета народных депу
татов.

Райкомы, горкомы партии, первич
ные партийные организации, исполко
мы областного, городских и районных 
Советов народных депутатов, профсо
юзные и комсомольские комитеты, хо
зяйственные руководители, исходя из 
указаний и выводов товарища К. У. 
Черненко, содержащихся в выступле
нии на заседании Политбюро ЦК КПСС 
при рассмотрении Государственного пла. 
на и Государственного бюджета СССР 
на 1985 год, обязаны провести необхо
димую организаторскую и политиче
скую работу для успешного выполнения 
планов 1984 года и 11-й пятилетки, до
стойной встречи XXVII съезда 
партии. О б е с п е ч и т ь  в пер
вом квартале 1985 года 26 — 
27 процентов годового объема промьпп- 
леняой продукхщи, вывозку 45—50 про- 

■ центов годового объема древесины, 
ввод 20 процентов годового плана 
жилья. Поддержав инициативу передо
вых коллективов — отработать в 1985 
году два дня на сэкономленных мате
риалах, сырье и топливе, бюро обкома 
партии подчеркнуло необходимость 
усиления соревнования трудовых кол
лективов за повышение производитель
ности труда сверх плана на 1 процент 
и дополнительное снижение себестоимо
сти на полпроцента.

Прижилась я успешно действует бригадная форма ор
ганизации труда у животноводов центральной фермы 
совхоза «Корниловский» Томского района. Крепкой друж
бой, взаимовыручкой, высокими производственными по. 
казателями известен на ферме коллектив четвертого зве
на доярок. В нынешнем году здесь планируют получить 
не менее трех тысяч килограммов молока от каждой ко. 
рюы, и прогрессивная форма труда, считают доярки, дол. 
жна помочь им в этом.

НА СНИМКЕ: члены звена доярки Г. Голубицкая,
Г. Талович, Л. Сафрояенко, В. Федяякина.

Фото В, Вейлерта.

Д е ж у р и т ь  
на фермах  

круглосуточно
и в сорокаградусные мо

розы животноводы Верхне- 
кетского, Молчановского, 
Колнашевского, Парабель- 
ского, Шегарского и Тегуль- 
детского районов добиваются 
прибавки в надоях молоха. 
Этого могут достичь и работ
ники других ферм.

По оперативным данным 
на 10 декабря, в районах су- 

. точная продуктивность мо
лочного стада составила в 
килограммах (первая колон
ка — в прошлом году, вто
рая — в ньшешнем):

Томский 5,8 5,6
Чаинеиий 4,8 4,8
Молчанойсний 4,5 4,7
Колпашвеснмй 4,4 4,6
Первомайский 4,8 4,6
Верхиекетекий 3,5 4,4
Асиновскнй 4,6 4,4
Шегарсикй 4,2 4,3
Кривошеинекмй 4,6 4,1
Александровский 4 4
Бакчарский 4,3 4
Кожевнииовсиий 4,4 3,8
Наргасокский 3,7 3,7
Зырпмекий 4,3 3,6
ПарабельсКий 2,1 2,4
Тегульдетсний 2,2 2,3
ПО ОБЛАСТИ 4,5 4,3
Если спад надоев зависит 

не только от морозов, то от
чего же?

— От непорядков, а их 
еще много на фермах. И в 
первую очередь это недо
корм животных, — так от
ветил, на вопрос редакции 
заместитель начальника обл- 
сельхозуправления В. В. 
Корнев. — Я на днях был в 
Кожевяиковском районе, в 
частности, в Уртаме. Ну, ка
кое ждать молоко, если 
скотники ходят по ферме 
полупьяные?! Поэтому дол
жен ужесточиться спрос 
за непременное соблюдение 
технологической и трудовой 
дисциплины.

— Что это значит?
— Надо произвести допол

нительное утепление телят
ников, родильных отделений, 
проверить все окна, двери, 
тамбуры — нет ли сквозня
ков? Фер]йы можно утеплить 
даже снегом, торфом, наво
зом.

А главное — необходимо 
усилить рационы кормления 
животных, особенно если 
они стоят в холодных по- 
мещи1иях. Надо давать ско
ту больше грубых кормов. 
Если, нет сена — раздавать 
солому, не жалея. И на под
стилку, и в кормушки.

Очень важно организовать 
на фермах круглосуточное 
дежурство энергетиков, ме
хаников, слесарей. Надо сле
дить за тем, работают ли ка
лориферы, вентиляция, тран
спортеры.

РАЦИОН ПО КОМПЬЮТЕРУ
ВОЛОСрВО (Ленинград

ская область). Компьютер те
перь составляет рационы 
кормов для животных в сов
хозах объединения «Гомон- 
тово» под Ленинградом. Се
годня во всех хозяйствах 
этой крупнейшей животно
водческой фирмы начали ра
ботать электронные «пова
ра».

Электроника выдает ме
ню-раскладку, учитывая воз
раст. продуктивность каждой

коровы, а также научно обо
снованную потребность ее в 
тех или иных питательных 
веществах.

Компьютер выполняет и 
обязанности электронного 
диспетчера. Он формирует 
дойное поголовье, которое 
предстоит поместить в коров
нике. Это позволяет более 
сбалансированно кормить 
молочное стадо, получая вы
сокую отдачу от каждого 
животного. Так, в совхозе

«Труд» объединения «Гомои- 
тово» с помощью ЭВМ зна
чительно сократился годовой 
расход кормов, что сказалось 
и на себестоимости продук
ции. Здесь ползгчают самое 
дешевое в области молоко. 
Высоки и надои — около пу
да молока в день от коровы.

«Обучили» электронную 
машину новой сельской спе
циальности сотрудники Ле
нинградского филиала Цен
трального института агрохи
мического обслуживания со
вместно с учеными сельско
хозяйственного шститута.

В ч ^ а  в Москве качала работу 
Всесоюзная научно-практическая
конференция «Совершенствование
развитого социализма я идеологиче

ская работа партии 
июньского Ц 983  
ЦК КПСС».

в свете решений 
года) Пленума

УЧАСТНИКАМ ВСЕСОЮЗНОЙ НАУЧНО-ПРАКТИЧЕСКОЙ 
КОНФЕРЕНЦИИ «СОВЕРШЕНСТВОВАНИЕ РАЗВИТОГО 
СОЦИАЛИЗМА И ИДЕОЛОГИЧЕСКАЯ РАБОТА ПАРТИИ 
В С В Е Т Е  РЕШЕНИЙ ИЮНЬСКОГО (1983г. )

ПЛЕНУМА ЦК КПСС»
Товарищи!
Сердечно приветствую 

участников научно - практи. 
ческой конференции.

Она проходит спустя пол
тора года после июньского 
(1983 г.) Пленума ЦК КПСС, 
который направил усилия 
партийных организаций на 
то, чтобы решительно под
нять идеологическую работу 
<на уровень больших и сло
жных созидательных задач, 
решаемых сегодня партией 
и народом, лучше учиты
вать реальности современ
ной международной обста
новки, обострение идеологи
ческой борьбы на мировой 
арене.

Понятно, сколь важно все. 
сторонне осмыслить накоп
ленный опыт, основательно 
проанализировать, как реа
лизуются идеи и установки 
Пленума. А главное — обсу
дить и наметить, что пред
стоит сделать, на чем в 
первую очередь сосредото
чить внимание, чтобы в 
полной мере использовать 
активную, преобразующую 
силу нашей идеологии в ре
шении насущных экономи
ческих и социальных проб
лем, в коммунистическом 
воспитании трудящихся.

Тема конференции чрез, 
вычайно актуальна. Партия, 
народ вооружены сегодня 
концепцией развитого соци
ализма. Она дает нам стро
го научное представление 
о наших ближайших и пер
спективных целях, путях 
их достижения, лежит в ос
нове подготавливаемой но
вой редакции Программы 
КПСС. Глубоко понимать 
политический смысл разра

ботанной партией всесторон
не _ взвешенной и реалистич
ной стратегии совершенст
вования развитого социализ. 
ма, уметь тесно связывать 
ее с практикой пропаганди
стской, воспитательной ра
боты — первейший долг 
идеологических кадров, все
го партийного актива.

Сегодня мы можем с пол- 
|ным правом сказать, что 
идеи июньского Пленума, 
последующих Пленумов ЦК 
вошли в сознание миллио
нов, материализуются в 
практических делах, в по
зитивных переменах в на
родном хозяйстве, неуклон
ном подъеме благосостояния 
масс, росте их политической 
и трудовой активности. Вме
сте с тем надо смотреть 
вперед, ясно представлять и 
нерешенные проблемы, идти 
быстрее к намеченным ру
бежам.

Мне Не раз в последнее 
время приходилось отме
чать, что перед нашим об
ществом стоят качественно 
новые задачи  ̂ требующие 
мобилизации всего творче
ского потенциала народа, 
определенной переориента- / 
ции общественного созна
ния. И здесь исключительно 
велико значение идеологи, 
ческой, политико - воспита
тельной работы. Она подни-' 
мает миллионы советских 
людей на самоотверженную 
борьбу за интенсификацию 
производства, ускорение на
учно - технического про
гресса, за экономию матери
альных ресурсов, высокую 
производительность на каж
дом рабочем месте.

Партийные комитеты рас

полагают богатым арсена
лом форм, приемов и мето
дов организации и воспита
ния масс. Повсеместное и 
умелое использование их — 
одно из важнейших требо
ваний ленинского стиля ра
боты. Ему свойственны реа
лизм, широкая опора на на
уку, знание и учет' интере
сов, запросов людей.

Только на этой основе 
можно обеспечивать убеди
тельность и доходчивость 
пропаганды наших идеалов, 
исторических завоеваний 
страны Октября, ее внут
ренней и внешней политики, 
формирование у советских 
людей высокой идейной 
убежденности, моральной 
стойкости, патриотических и 
интернационал и с т с к и х 
чувств. Такая пропаганда — 
эффективное оружие против 
любых «психологических» 
атак классового противника, 
его попыток очернить соци
ализм, затормозить наше 
движение вперед.

Уверен, что деловой ана
лиз идеологической, пропа
гандистской практики, кон
кретные предложения уча
стников конференции будут 
способствовать решению 
масштабных и ответствен
ных задач совершенствова
ния построенного в СССР 
социализма, усилению тео
ретической и пропагандист
ской работы, развернувшей
ся в партии в связи с под
готовкой к XXVII съезду 
КПСС.

От всей души желаю вам, 
дорогие товарищи, успешной 
работы.

К. ЧЕРНЕНКО.

В ЛЕСНОМ ЦЕХЕ

В С О Р Е В Н У ЮЩИХ С Я  
К О Л Л Е К Т И В А Х

Наш резерв-  
д в у х с т е н н а

«Включившись во всеиародяое соревнование по достой
ной встрече 40-летпего юбилея Победы советского народа 
в Великой Отечественной войне и 50-летия стахановского 
движения, коллектив комплекса принимает следзчощие 
oiSflaaTenbCTBa; цсего в 1985 году заготовить 85 тысяч кубо- 
метров, к 115-й годовщине рождения В. И. Ленина—41 ты. 
сячу, к 40-летию Победы — 45 тысяч с момента заключе
ния договора, к Дню работников леса — 75 тысяч кубо
метров.

Ежемесячно обмениваться информацией с соревную
щимся комплексом И. Д. Гальчика из Комсомольского 
леспромхоза, проводить взаимопроверку, ежемесячно 
оформлять бюллетень соревнования двух коллективов.

От Аргат-Юльского леспромхоза договор подписали:
А, Меновщиков, бригадир лесозаготовительного ком

плекса; М. Мышланов, М. Кудояров, машинисты вален
ных машин «ЛП-19»; Р. Губайдуллин, Н. Кисарчук, маши, 
нисты трелевочных тракторов «ЛП-18»; Н. Титов, маши
нист сучкорезной машины «ЛП-33»; С. Савчук, слесарь.

(Из договора о социалистическом соревновании
комплексов).

Прошел первый зимний месяц. Сегодня по просьбе ре
дакции бригадир комплекса Анатолий Иосифович МЕ
НОВЩИКОВ рассказывает, как его коллектив начал раба 
ту:

— По-ударному завершить 
год и создать надежную ос
нову для выполнения плана 
1985 года — к этому при
звали передовики лесной 
промышленности в своем об
ращении к руководителям, 
инженерно-техническим ра
ботникам,- всем труженикам 
отрасли. Моя подпись сТоит 
под этим обращением, и, ко
нечно же, я вместе с кол
лективом должен идти толь- 
кр вперед.

С полмесяца назад мы пе
ребазировались из лесосек, 
примыкающих к лесовозной 
бетонной автодороге, в зим
ние массивы и здесь будем 
работать до распутицы. В 
комплексе вместе с ремонт
ной службой 23 человека. 
Результаты всего коллекти
ва зависят от работы валоч- 
ных машин. С начала де
кабря я пришел в экипаж к 
Михаилу Максимовичу Мы- 
шланову. Всего машинистов 
у нас четверо. На двух ма
шинах организовали валку 
леса в две смены. Плохо 
только, что и в леспромхо
зе, и в целом в объединении 
двухсменный режим пока не 
продуман до конца, и пере
ходят на двухсменку кто 
как может. Хотя у нас два 
автобуса, но ведь лесосеки 
от дома за 60 километров, и 
сменяться через семь часов 
невозможно: больше време
ни на переезды уйдет. По
этому один машинист будет 
работать с 9 часов утра и до 
часа ночи, потом сутки от
дыхать. I

Декабрь — благоприятный 
месяц для трелевки. Морт- 
3i.i, ударившие еще с нояб
ря, нам на руку, агрегатные 
машины уверенно чувству
ют себя в зимних лесосе
ках. Так что есть возмож

ность усилить трелевку. Со
циалистическое обязательст
во комплекса на нынешний 
год — 95 тысяч кубометров., 
За 11 месяцев нам удалось 
подтрелевать 89 тысяч. (8вой 
сменный график выдержива
ем. Бьшают дни, когда опе
режаем его на сто кубомет
ров. Словом, каждый стара
ется сделать больше.

Любой коллектив крепок 
своим ядром. Машинист ва- 
лочной машины Владимир 
Степанович Киселев у нас в 
комплексе три года, то есть 
с начала образования кол
лектива. Он настолько овла
дел новой техникой, что ва
лит в полтора раза больше 
нормы. Михаил Максимович 
Мьипланов тоже с самого 
начала в комплексе и сразу 
стал работать на валочной 
машине. И хотя она у него 
уже порядком изношена, 
опытный механизатор стара
ется не уступать дрз̂ гим.

После валки самая ответ
ственная ' операция — тре
левка. Здесь признанный 
мастер Рашид Гайнуллович 
Губайдуллин. Он хорошо 
изучил профессию лесозаго
товителя, был сучкорубом, 
чокеровщиком, трактористом, 
а на агрегатной трелевочной 
машине «ЛП-18» с тех пор, 
как ее начали осваивать в 
леспромхозе. Теперь У Р. Г. 
Губайдуллина учатся другие. 
Сейчас рядом с ним работа
ют в комплексе на «ЛП-18» 
Виктор Казанцев, Анатолий 
Лезнев. На трелевке каждая 
машина делает в среднем по 
сто кубометров в смену. 
Сейчас пришел Вячеслав 
Анатольевич Чернике®. Он 
трелевал прошлой зимой в 
зимние месяцы, потом стро
ил лежневую дорогу для 
комплекса. Теперь он по

стоянно будет на трелевке. 
Норма у него 90 кубометров, 
причем еще надо делать сор
тировку древесины по поро
дам — хвойную укладывать 
в отдельные пачки от лист
венной. Но и при этом Вя
чеслав трелюет до 120 и 
больше кубометров.

Немало мы выигрываем 
-от того, что в комплексе хо
рошо ' с взаимозаменяемос
тью. Машинист валочной 
«ЛП-19» М. С. Кудояров мо
жет трелевать лес на« ЛП-18», 
обрезать сучья на «ЛП-33». 
В. С. Киселев, М. М. Мыш
ланов могут и валить, и тре
левать, машинист с сучко
резной «ЛП-33» Н. Н. Титов 
в случае необходимости мо
жет пересесть на «ЛП-18» и 
трелевать, в. К, Зубарев, 
В. И. Гапонов знаю7 всю 
лесную технику, начиная от 
бульдозера до валочной, 
трелевочной.

Когда совет комплекса оп
ределяет коэффициент трудо
вого участия, он учитывает 
вклад каждого. В совете ме
ханизаторы Р. Г. Губайдул
лин, М. С. Кудояров, М. М. 
Мышланов, бригадир, мастер.

В механизированном ком
плексе многое зависит от 
ремонтной службы. У нас 
бригада из 6 человек во 
главе с бригадиром-механи- 
ком Сергеем Ивановичем 
Савчуком. Особенно хочется 
назвать имя слесаря-элект
росварщика Геннадия Горбу
нова. За качество сварки, 
сделанной им, можно ру
чаться. Его гусеничная пере
движная мастерская посто
янно на ходу.

В заключение я хотел бы 
обратиться к нашим това
рищам из лесозаготовитель
ного комплекса Ивана Дмит
риевича Гальчика, с которы
ми мы заключили договор о 
социалистическом соревнова
нии. Мы хотели бы прочи
тать в областной газете, как 
вы заканчиваете год, как 
идут у вас дела.

Наша главная забота — 
работать ритмично. В ком
плексе говорят; «Есть валка 
— будет и трелевка». Нам 
пока удается' навалить леса 
в запас на один день тре
левки, а хотелось бы иметь 
его на 3—4 дня. Для этого и 
перешли на двухсменную 
валку. Теперь все зависит 
от того, сумеем ли мы так 
содержать свои машины, 
чтобы они все время были 
на ходу. А суметь надо, по
тому что обязательства взя
ты высокие.

Первомайский район.
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Партийная
Ж И З Н Ь

Итоги первых 
занятий

Бюро Кировского рай
кома КПСС подвело ито
ги первых занятий в си
стеме марксистско-ленин
ского образования трудя
щихся.

Отмечено, что первич
ные партийные органи
зации своевременно за
вершили комплектование 
школ, семинаров полити
ческой и экономической 
систем обучения. На вы
соком организационном и 
идейно - теоретическом 
Уровне прошли первые 
занятия в объединении 
«Контур», политехниче
ском институте, универ
ситете, Томском отделе 
института «Гипротюмень- 
нефтегаз», на электро
ламповом заводе. На 
большинстве заня т и й
слушатели активно уча
ствовали в обсуждении 
темы. Широко использо
вались наглядная агита
ция и технические сред
ства пропаганды, мест
ный материал.

Вместе с тем в кол
лективах объединения 
«Полюс», электромехани
ческого, электротехниче
ского заводов и некото
рых других предприятий 
и организаций первые 
занятия прошли с низ
кой явкой, в неподготов
ленных помещениях, без 
наглядных технических 
средств.

Бюро райкома КПСС 
обязало парторганизации 
принять меры по устра
нению вскрьггьк недо
статков.

Вклад народных 
контролеров

Бюро Бакчарского рай
кома партии рассмотрело 
работу партийных орга
низаций совхоза «Гал- 
кинский» и райпромком- 
бината по руководству 
группами нахюдного кон
троля. В принятом поста
новлении отмечается, что 
в составе народных кон
тролеров третья часть 
коммунисты. Планы ра
боты дозорных согласо
вываются с парторгани
зациями. На период лет
них сельхозработ в сов
хозе «Галкинский» были 
созданы временные посты 
народного КОНТ роля.  
Только в текущем году 
народные контролеры 
совхоза и райпромкомби- 
ната провели 25 проверок 
различных сторон хозяй
ственной деятельности. 
Результаты проверок рас
сматриваются на рабочих 
собраниях и совещаниях, 
заседаниях групп народ
ного контроля. Проводи
мая работа дает положи
тельные результаты. Так, 
благодаря решительным 
действиям дозорных рай- 
промкомбината, поддер
жанных партийной орга
низацией и руководством, 
выпуск недоброкачест
венной продукции сокра
щен с 12 до 3 процентов. 
Народные контролеры 
совхоза «Галкине кий» 
внесли ощутимый вклад 

борьбу с потерями во 
время заготовки кормов 
и уборки урожая.

В ходе (Суждения шла 
речь и о том, что в рабо
те дозорных имеются не
достатки, неиспользован
ные резервы. Далеко не 
все делается по коорди
нации деятельности на
родных контролеров, де
путатских групп и «Ком
сомольского прожектора», 
мало проводится рейдов 
по проверке сохранности 
соцсобственности.

В. СКРЯБИН.
Результат 

слаженной работы
Стиль, формы и мето

ды работы директора и 
секретаря совхоза «Кри- 
вошеинский» С. И. Мора- 
Ру и М. Ф. Мельникова 
стали темой обсуждения 
на бюро Кривошеинского 
райкома КПСС. В поста
новлении отмечено, что 
партком и дирекция по
следовательно совершен
ствуют стиль и методы 
своей деятельности, на
стойчиво воспитывают у 
специалистов, работников 
совхоза чувство высокой 
ответственности за вы
полнение государственных 
планов и социалистиче
ских обязательств, укреп
ление трудовой и техно
логической дисциплины.

одиннадцатой пятилет
ке это хозяйство успешно 
справляется с планами 
производства и продажи 
государству продуктов 
животноводства. Специ
алисты хозяйства стали 
больше внимания уде
лять внедрению новых 
прогрессивных форм ор
ганизации труда. Животг 
новоды и . полеводы в 
этом году полностью пе
решли на бригадный под
ряд. Стало правилом на 
совещаниях у директора 
совхоза обсуждать вопро
сы идеологической и  
воспитательной работы. В 
совхозе широко исполь
зуется наставничество — 
для повышения профес
сионального мастерства и 
идейной закалки моло
дых рабочих и специали
стов.

Н. ИЛЬИН.
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В нескольких выетупленмях в прениях после докла
да председателя обкома профсоюза рабочих машиностро
ения и приборостроения А. И. Завгороднего прозвучало 

.замечание, что первую половину отчетного периода об
ком действовал недостаточно энергично, в его работе 
ощущалось своего рода затишье. И асе же участники 
конференции единогласно признали деятельность област
ного комитета удовлетворительной. Аргументы были 
следующие. Во-первых, в последние полтора года обком 
стряхнул начавшую было одолевать пассивность и ак
тивно занялся совершенствованием профсоюзной работы 
в подведомственных оргаиизац1|ЯХ. Во-вторых, и это са
мое главное, коллективы предприятий и организаций, где 
трудятся члены профсоюза рабочих машиностроения и 
приборостроения, добились значительных успехов в про
изводстве и социально-бытовой сфере. В этом, безуслов
но, сказалась деятельность всех (̂ щественных организа
ций, во одна из главных ролей принадлежит профсоюз
ным комитетам.

Для многих рабочих второго шлифо
вально-сборочного цеха ГПЗ-5 виртуоз
ное владение своей специальностью ста
ло нормой. Здесь трудятся немало рабо
чих высшей квалификации, передови
ков производства, лидеров социалистиче
ского соревнования. Один из них — на
ладчик шлифовальных станков Алек
сандр Прокопьевич Марченко. Автори
тет, которым он пользуется среди ста
ночников, безукориэнев. Благодаря до

бросовестному отношению опытного 
специалиста к своему делу растет про
изводительность труда на всем участке.

Сорок один год. Таков общий произ
водственный стаж Александра Прокопь
евича на ГПЗ-5, из которых последиме 
30 он — наладчик. Как и многим рабо
чим, ему присвоено 
«Ветеран труда».

почетное звание

Фото Н. Потапова.

И очень показательно, что 
участники конферен ц и и 
прежде всего оценивали де
ятельность обкома именно’ 
по конечному результату, а 
не по числу проведенных 
«мероприятий». В чем же 
выражается этот конечный 
результат? За отчетный пе
риод производство щюдук- 
ции на предприятиях маши
ностроения и приборострое
ния возросло на 25 процен
тов. Причем весь рост обе
спечен за счет повьппения 
производительности труда, 
внедрения современной тех
ники. Такие предприятия, 
как заводы режущих инст
рументов, манометровый, 
производственное объедине
ние «Контур», не раз завое
вывали почетные места в 
социалистическом соревно
вании. С начала пятилетки 
ими вьшущено сверх плана 
и реализовано продукции 
более чем на два миллиона 
рублей, манометровый за
вод и объединение «Контур» 
в этом году справляются с 
заданиями по поставкам на 
100 процентов. За четыре не
полных года в два раза воз
рос вьшуск изделий со Зна
ком качества.

Профсоюзные комитеты 
широко ведут социалистиче
ское соревнование за эконо
мию и бережливость. Толь
ко в прошлом году пред

приятия машиностроения и 
приборостроения Томска вы
пустили на сэкономленных 
ресурсах продукции на 1,4 
миллиона рублей. Успешно 
реализуются комплексные 

, планы улучшения условий 
охраны труда и санитарно
оздоровительных мероприя
тий. Сейчас все предприя
тия на сто процентов обес
печены санитарно-бытовыми 
помещениями, заметно уве
личился уровень механиза
ции производства (на «Кон
туре* ручным трудом ныне 
занято менее 20 гфоцентов 
рабочих), условия труда 
улучшены для 800 работа
ющих, производственный 
травматизм уменьшился на 
22 процента. Сотни работни
ков улучшили за последние 
годы жилищные условия.

Широка и многогранна 
деятельность профсоюзных 
комитетов. В их сферу вхо
дят контроль за соблюдени
ем трудового законодатель
ства и организация соци
алистического соревнования 
и еще сотни других зг1бот. 
Нет мелочей для пр^сою- 
за, потому что он призван 
защищать интересы трудя
щихся. Но вот что харак
терно. Подробно анализируя 
различные частности, док
ладчик на конференции 
лишь вскользь косщ^лся та
ких важных проблем, как

нарушения трудового зако
нодательства, состо я н и е 
трудовой дисциплины. Не 
обсуждался вопрос, почему 
до сих пор не используются 
все возможности принятого 
недавно Закона о трудовых 
коллективах, дающего са
мые широкие и действенные 
права для борьбы с разгиль
дяйством и недисциплини
рованностью.

На конференции лишь 
констатировалось, что до 
сих пор не изжиты случаи 
нарушения правил приема 
И увольнения на работу, ре
жимов труда и отдыха. Не
редко допускаются неоправ
данные сверхурочные рабо
ты, с помощью которых не
радивые руководители ста
раются ликвидировать «про
рехи» неудовлетворительно
го планирования и органи
зации производства. Правда, 
не раз эти вопросы обсуж
дались на президиуме об
кома профсоюза. Но почему 
нарушения повторяю т с я 
вновь и вновь? Корни проб
лемы не вскрыты, и «рецеп
ты» ее разрешения не оп
ределены.

То же можно сказать и о 
задаче совершенствования 
бригадных форм организа
ции труда. Обком профсою
за пока не повернулся ли
цом к ней, и профсоюзные 
комитеты предприятий в 
этом деле предоставлены 
самим себе. '

Это говорит о том, что ряд 
важных сфер оказался вне 
круга повседневных забот 
обкома щюфсоюза. А ведь 
есть примеры самого актив
ного участия обкома в ре
шении насущных проблем: 
совершенствовании социали
стического соревнования, 
улучшении медицинско г о 
обслуживания трудящихся.

И еще одно заметно в 
деятельности обкома проф
союза. Он уделяет почти 
все внимание крупным 
профсоюзным организациям. 
Даже по отчетному докладу 
на конференции это чувст
вовалось: почти все приме-

ПРОВЕРЯЕМ ВЫПОЛНЕНИЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВ

ОБЪЕ МЫ,  И К А Ч Е С Т В О
оказываемых услуг повышаются в объединении «Томскоблобувьбыт»

Социалистические обяза
тельства, принятые коллек
тивом объединения «Томск- 
облобувьбьп'», выполняются 
практически по всем пунк
там. Сверх плана оказано 
услуг населению на 10 тысяч 
рублей, сэкономлено мате
риалов на 1.100 рублей. Не
смотря на то, что площади 
предприятия расширились 
незначительно (открылась 
только одна мастерская по 
улице Елизаровых), а в ста
рых помещениях трудно раз
местить новое оборудование, 
внедрено шесть новых видсю 
услуг: специалисты объеди
нения реставрирует обувь •’с 
использованием подошв и 
голенищ старого изделия, 
изготавливают сумки и рем
ни из кожзаменителя" и дру
гие.

Значительно улучшилось и 
качество. Кроме того, в прб- 
изводство внедрено восемь

Зр эффективность 
^хозяйствования

в  городе Асино с наступ
лением зимы жителей неко
торых микрорайонов охва
тывает тревожное беспокой
ство, близкое к панике. И 
тревожатся они не зря. С 
наступлением морозов насту
пают холода и в квартирах.

За примерами ходить да
леко не надо. Нынче зима 
еще только началась, а в 
Домгкх, отапливаемых ко
тельной микрорайона Дру
жба, температура уже по
низилась до плюс десяти 
градусов. Подобное похоло
дание наблюдается и в 
квартирах Центрального 
микрорайона.

Сезонные перемены так 
сильно отражаются на «вну- 
триквартирном климате» го
рожан во многом из-за того, 
что строительство жилых 
домов в Аспне ведется не
продуманно. Корсики воз
водятся без элементарно
го инженерного расчета по
требностей тепла. Без вся
кой заботы о завтрашнем 
дне.

Классическим примером 
может служить новый мик- 
рорайан, ограниченный ули
цами Партизанской, Совет
ской'и Рабочей. Это почти в 
самом центре города. Нет, в 
домах этого микрорайона 
пока тепло. Но вот именно 
— .пока. В скором времени 
и здесь ожидается похоло
дание.

Однако, прежде чем гово
рить о надвигающейся беде, 
следует заглянуть в недале
кое прошлое.

Первым осенью 1977 года

рационализаторских предло
жений (в основном это изме
нение технологии ремонта 
обуви) с экономическим эф
фектом в 2.100 рублей. В 
ателье высшего разряда по 
пошиву обуви (Дом быта 
N t 2) изготавливают обувь 
двадцати новых образцов. 
Это модные женские и муж
ские сапожки, туфли, босо
ножки и так далее.

— В стабильном вьшолне- 
нии экономических показа
телей, укреплении трудовой 
дисциплины и повышении 
производительности труда 
нам очень помогла бригад
ная форма организации тру
да, — говорит главный ин
женер объединения Л. Д. 
Артемьева. — Мы брали 
обязательство создать шесть 
бригад. Фактически же соз
дали вдвое больше.

Вопросами укрепления 
трудовой дисциплины в

<объединеш<и занимаются 
очень серьезно. За наруше
ние установленного порядка,' 
несоблюдение техкадогии ре
монта обуви переведены на 
нижеоплачиваемую работу 
три человека, пятерым отка
зано в отпуске в летнее вре
мя, а двадцати трем работ
никам, согласно Закону о 
трудовых коллективах, от
пуск сокращен на количест
во дней прогулов.

С укреплением дисгцшли- 
ны улучшается и культура 
обслуживания клиентов. По
является возможность в срок 
исполнить заказы и искать 
новые формы оказания ус
луг. Так, бригада Л. А. Егерь 
по ремонту обуви в Доме 
быта № 1 ввела жетонную 
форму обслуживания на опе
рации по замене застежки 
«молния». Чтобы не соби
рать очереди из томящихся

в ожидании клиентов, в ма
стерской утром выдают же
тоны на удобное заказчику 
время. При такой организа
ции труда мастер успевает 
обслужить не пятьдесят кли
ентов, как щюжде, а восемь
десят. Да и посетителю не 
приходится долго ждать. 
Кстати, бригада Егерь уже. 
выполнила годовые обяза
тельства. В счет последнего 
года пятилетки работают 
мастера В. Е. Банционов, 
Г. П. Сергеева и 3. Г. Грико.

Ответственные люди ра
ботают в объединении 
«Томскоблобувьбыт». Благо
даря им производительность 
труда в объединении за пос
ледний год возросла на 
8,1 процента. Это позволило 
получить сверхплановой 
прибыли на 17 тысяч рублей.

С первого января 1985 года 
в бытовом обслуживании

Томской области начнется 
экономический эксперимент, 
цель которого — оказать го
родскому и сельскому насе
лению больше разнообраз
ных услуг и с более высо
ким качеством обслужива
ния. Идет подготовка и в 
объединении; проводится пе
реаттестация мастёров,' ре
монтируются помещения, со
здаются комфортные усло
вия для заказчика.; В неко
торых обувных мастерских 
уже сейчас посетитадю пред
лагаются сопутствуюхцие то
вары родственного ассорти
мента.

От эксперимента обувщи
ки ждут многого. Ведь им те
перь, как и всем бытовикам 
области, будет позволено 
распоряжаться фондами| ма
териального поощрения по 
собственному усмотрению. 
Доплата мастерам будет про
изводиться за качественно 
выпущенную продукцию и 
культуру обслуживания кли
ентов. А это значит, что по
явится возможность BSlITb 
еще более высокие обяза
тельства.

С. ТУПИЦШ1А,
О. ГУДКОВСКАЯ.

Награды женщинам
в соответствии с Указом 

Президиума Верховного Со
вета РСФСР многодетные 
матери, проживающие в 
Томской области, награжде
ны орденами и медалями 
СССР.

Матери, родившие и вое. 
питавшие девять детей, — 
орденом «МАТЕРИНСКАЯ 
СЛАВА» I степени:

Тарасова Аля Николаевна
— работница Полуденовской 
ПМК Верхнекетского райо
на.

Матери, родившие и вос
питавшие шесть детей, — 
медалью «МЕДАЛЬ МАТЕ
РИНСТВА» I степени:

Авраменко' Лилия Викто
ровна — домашняя хозяйка, 
поселок Старо-Югино Кар- 
гасокского района.

Бабарыкина Мария Дмит
риевна — работница жи- 
лищно - коммунальной кон
торы НГДУ «Стрежевой- 
иефть», г. Стрежевой.

Зуева Нина Прокопьевна
— работница ПМК-8, Чаин- 
ский район.

Матери, родившие и вос
питавшие пять детей, — ме
далью «МЕДАЛЬ МАТЕ.

ЯВЛЕНИЯ АТМОСФЕРНЫЕ ИНЖЕНЕРНЫЕ

РИНСТВА» II степени:
Болтова Ирма Адольфовна

— доярка колхоза «Сиби
ряк* Зырянского райбйШ'- j

Бочкарева Галина’ Нй’кЬ- 
лаевна — кондуктор авто
предприятия, г. Стрежевой.
. Дегтярева Маргарита Се
меновна — работница завода 
резиновой обуви Ленинс|сого 
района города Томска.

Климова Вера Алексеевна
— работница ГПЗ-5 города 
Томска.

Мудрова Людмила Дмит
риевна — работница Суй-
гинского лесничества Мол-
чановского района.

Рябцева Надежда Василь
евна — домашняя хозяйка, 
поселок Причулымский Зы-, 
рянского района.

Хамматова Эльвина Геор
гиевна — инженер СФТИ 
Кировского района города 
Томска.
. Чечкииа Татьяна Никола

евна — домашняя хозяйка. 
Ленинский район города 
Томска.

Штейвикова Тамара Ни
колаевна — домашняя хо
зяйка, село Усть-Бакчар 
Чаинского района.

ПО СЛЕДАМ НАШИХ 
В Ы С Т У П Л ЕН И Й

ОБ О Ш И БК АХ В СТРОИТЕЛЬСТВЕ И МЕТОДАХ ИХ ИСПРАВЛЕНИЯ
в микрорайоне появился 72- 
квартирный дом, возведен
ный ПМК-57 треста «Томск- 
жилстрой» для своего кол
лектива. Его отапливала не
большая котельная, прист
роенная к типографской ко
чегарке.

Несколько лет жильцы не 
испытывали никаких не
удобств. Но вот на террито
рии микрорайона разверну
лось строительство еще двух 
домов, начатьпс почти одно
временно. И тут ; «старожи
лы» зшолновались. А как, 
дескать, будет с теплом? 
Ведь котельная ' рассчитана 
на обогрев лишь одного до
ма.

— Не волнуйтесь, — заве
рили их авторитетные това- 
рипщ, — мы подадим тепло 
в ваш и в Центральный 
микрорайоны с котельной 
Дружбы.

И действительно, вскоре 
развернулись работы по 
строительству теплотрассы. 
Она в довольно короткие 
сроки протянулась от ко
тельной Дружбы до ко
тельной Центрального мик
рорайона, завернув и в ко
тельную ПМК-57.

И вот, когда теплотрасса 
была уже почти готова, 
вдруг выяснилось, что у 
котельной микрорайона
Дружба нет резерва мощ
ности. Конечно, это можно 
было выяснить заблаговре
менно, но впопыхах никто

расчетов не производил.
Итак, новая теплотрасса, в 

которую -вбухали 151 тыся- 
чу рублей, оказалась беспо
лезным сооружением, и в 
1982 году заказчик — Аси- 
новский комбинат комму
нальных предприятий и 
подрядчик — ПМК-57 сдали 
ее на консервацию.

Но, как ни странно, к 
этой «законсёрвиЬованной» 
теплотрассе архитекторы ус
пели привязать все дома 
микрорайона. Это выясни
лось уже перед сдачей в 
эксплуатацию второго мно
гоквартирного дома, постро
енного силами той же 
ПМК-57. Подключать систе
му отопления оказалось 
практически некуда.

— Промашка вышла, — 
разводил руками бывший 
заместитель председателя 
горисполкома В. И. Богаты
рев, — мы думали расши
рить котельную на Друж
бе, ко нам не разрешила 
санэпидстанция...
Однако не дороговато ли 

для государства обходятся 
подобные «промашки»?

В общем, покрутили, по
вертели с этим домом и да
вай его подключать к мало
мощной котельной Ш1К-57, 
сломив упорное сопротивле
ние строителей. Но в тот 
раз жильцы ни того, ни 
другого дома все же не по
страдали, потому что в ко
тельной была произведена

реконструкция, которая да
ла возможность хотя и на 
пределе, а обеспечить теп
лом оба многоквартирника. 
На том все и успокоились.

А тем временем в микро
районе на подходе оказался 
еще один многоквартирный 
дом, который строит СУ-24 
треста «Томлесстрой». Его 
намечено сдать в эксплуата
цию к концу ньшешнего 
года, но тепло здесь нужно 
уже сейчас для производст
ва внутренних отделочных 
работ.

Дом возводят уже три с 
половиной года, и все это 
время он был привязан к 
«законсервированной» теп
лотрассе. А что она являет
ся мертвым капиталом, суб
подрядчики — из управле
ния механизации строитель
ства — разобрались лишь 
после того, как перерыли 
улицу Рабочую, пустив на 
ветер немало государствен
ных рублей. И никто не до
гадался вовремя остановить 
ЭТИ' бесполезные работы. 
Вроде строителям больше и 
делать нечего, как перели
вать из пустого в порожнее. 
И опять взоры уперлись в 
безответную котельную 
ПМК-57. Не долго думая, 
была дана команда соору
жать теплотрассу в нужном 
направлении. >
Поскольку земля уже успе

ла промерзнуть, строители 
принялись прогревать ее,

используя все, что попадет 
под руку, в том числе до
щатые заборы, старые авто
покрышки, каменный уголь, 
и при этом закоптили стену 
вО-квартирного дома и пе
реполошили пожарную ох
рану.

Надо сказать, что работы 
по сооружению очередной 
теплотрассы велись «дивер
сионным» способом. Руково
дители ПМК-57 категориче
ски возражали против под
ключения третьего дома к 
их котельной. Впрочем, их 
согласия не спрашивали. 
Томлесстроевцы козыряли 
схемой, согласованной в об
ластных инстанциях, но не 
имеющей никакого отноше
ния к котельной ПМК-57. 
Эту схему подписал заме
ститель началы^ка област
ного управления жилищно- 
коммунального I хозяйства 
Л. М. Кос. Кстати, руковод
ство ПМК-57 давно ставит 
вопрос о передёче своей ко- 
теЛьной ком^унадьщикам, 
но те от нее отбояриваются, 
выдвигая одно техническое 
условие за другим.

Конечно же. Дело не в 
частном случае,! а в самом 
подходе к решению инже
нерных проблец. Все разви
вается по одном  ̂ и тому же 
сценарию. Сначала во избе
жание лишних i хлопот стро
ители .«забьтают» об энерго
обеспечении, а потом, когда 
коробка уже готова, застав

ляют городские власти идти 
на компромисс, который не 
делает чести ни тем, ни 
другим. Принимаются воле
вые решения, в. спешке ча
сто неправильные.

В последнем постановле
нии ЦК КПСС о капиталь
ном строительстве особенно 
подчеркивается необходи
мость умелого планирова
ния, тщательного инженер
ного расчета. Пока же дея
тельность подрядных ' орга
низаций, да к заказчиков, 
не соответствует тем требо
ваниям, которые предъявля
ет партия.

П. СУХАЧЕВ.
• • •

Когда материал был под
готовлен к печати, пришло 
известие, что принято иное 
решение: отапливать новый 
дом с помощью котельной 
типографии. Решение — не 
лучше и не хуже прочих. 
Оно еще раз доказывает па
губность метаний, когда 
проблема «упрется в лоб». 
Опять же нет никакой га
рантии, что тепла хватит 
всем потребителям. Да и 
Строителям зимой произво
дить работы очень нелегко.
! — Раньше надо было бес- 
шокоиться, — вздьпсает за- 
|меститель начальника СУ-24 
треста «Томлесстрой» В. Л. 
Сух.

«Раньше» — не то слово. 
Нужно беспокоиться вовре
мя.

« Р А Н Ь Ш Е

КОЛЛЕКТИВА»
Партийное бюро об-ьеди- 

нення «Томснстройиатсриа- 
лы», рассмотрев критиче
ское выступление газеты 
«Краснов знамя» от 30 ок
тября 1934 года, подвергло 
резной критике к о м м ун и с 
то в  И. Ф. Ветренко, А. Е. 
Мальцева за злоупотребле
ниеслужебным положением, 
Г. Ф. Жирова, И. В. Чети- 
на — за слабую воспита
тельную работу, бесконт
рольность <в работе авто
транспорта, скрытие прогу-
ЛОВ.

За злоупотребление слу
жебным положением, пре
вышение личных интересов 
над коллективными замес
тителю генерального дирек
тора объединения И. Ф. 
Ветренко объявлен выговор.

За уклонение от обязан
ностей по мобилизации иол- 
лектива на заготовку ово
щей, превышение личных 
интересов над коллективны
ми председателю объединен
ного профсоюзного комите
та объединения А. Е. Маль
цеву объявлен выговор. 
Приказом по объединению 
за бесконтрольность а ра
боте автотранспорта, низ
кую трудовую дисциплину, 
скрытие прогулов директо
ру ремонтно - механическо
го' предприятия Г. ф. Живо
ву, главному инженеру 
И. В. Четину объявлены 
выговоры.

И. ЕФИМОВ, 
секретарь партбюро 
объединения «Томек- 

стройматерналы».

ры, «ритика недостатков, 
похвалы за успехи доста
лись заводам режугцих ин
струментов и манометрово
му, объединению «Контур». 
А ведь в Томске есть еще 
несколько организаций, ра
ботники которых состоят в 
профсоюзе рабочих машино
строения и приборостроения. 
Из них лишь о техническом 
училище № 18 шел подроб
ный разговор на конферен
ции.

В своей речи на заседаний 
Политбюро ЦК КПСС К. У. 
Черненко отметил, что для 
ускорения интенсификации 
экономики важная роль от
водится машиностроению. 
Невозможен качественный 
рост уровня советского про
мышленного потенциала без 
высокоразвитого приборо
строения. Участники конфе
ренции самокритично оцени
ли имеющиеся недостатки в 
работе профсоюзных коми
тетов по совершенствова
нию стиля деятельности и 
назвали конкретные пути и 
методы преодоления этих 
недостатков. Решено шире 
привлекать трудящихся к 
техническому творчеству, 
повысить требовательность 
по соблюдению трудового 
законодательства, убра т ь 
барьеры на пзгги распрост
ранения передового опыта. 
А самую главную задачу 
обком профсоюза видит в 
том, чтобы добиться полного 
и эффективного использо
вания возможностей трудо
вых коллективов в решении 
вопросов повышения эффек
тивности производства, ка
чества труда и продукции, 
дисциплины на всех уров
нях.

Участники 'VI областной 
конференции профсоюза ра
бочих машиностроения и 
приборостроения заверили об
ластной комитет КПСС, ЦК 
отраслевого профсоюза, обл- 
совпроф в том, что машино
строители и приборостроите
ли Томска успешно завер
шат задания XI пятилетки.

В. ФЕФЕЛОВ.

<
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П л и т к а  
из диопсида

На кафедре технологии 
силикатов ТПП под науч
ным руководством докто
ра химических наук В. И. 
Верещагина создана но
вая облицовочная плитка 
из диопсида — материа
ла, образующегося при 
получении слюды. Это 
сырье заменяет дефицит
ную белую глину. Кроме 
того, получение слюды 
становится безотходным 
производством.

Производственные ис
пытания новой плитки на 
заводе керамических ма
териалов и изделий про
изводственного объедине
ния «Томскстройматериа- 
лы» показали ее высокое 
качество, повышенную 
прочность, морозо- и тер
мостойкость.

Первые образцы плитки 
уже поступили на строй
площадки города.

Р. ГОРСКАЯ.

Газеты первых 
пятилеток

Вопросам развития пе
чати и ее роли в началь
ный период становления 
социализма в Сибири по
священа новая книга 
«Печать и социалистиче
ское строительство в Си
бири (1926—1936 гг.)», вы
пущенная издательством 
университета. Ее автор — 
кандидат исторических 
наук Н. А. Лмровский — 
на конкретном фактиче
ском материале просле
живает важные переме
ны, происходившие в это 
десятилетие в самой жиз
ни села и в средствах 
массовой информации. 
Всего лишь 10 краевых и 
21 окружная газеты пред
ставляли сибирскую пе
чать в середине двадца
тых годов. Перед партий
ными организациями сто
яли сложнейшие задачи, 
среди которых — обуче- 
|[и̂  и воспитание журна
листских кадров, переос
нащение гг1зетных изда
тельств современным по
лиграфическим оборудова
нием. В монографии боль
шое внимание уделено 
проблеме развития в Си
бири рабселькоровского 
движения. Автор расска
зывает о той роли, кото
рую сыграла сибирская 
печать в создании колхо
зов.

Я. ЕГОРОВА.

Э К С П Е Р И М Е Н Т  
В Б Ы Т О В О М  
ОБСЛУЖИВАНИИ

в  решениях XXVI съезда КПСС и последующих Пле
нумов ЦК перед работниками службы быта поставлены 
серьезные задачи по улучшению обслуживания населе
ния. Они конкретизированы в постановлении ЦК КПСС и 
Совета Министров СССР «О дальнейшем развитии и 
улучшении бытового обслуживания населения». После его 
принятия во всех городах й районах области разработа
ны комплексные программы развития этой отрасли. К их 
осуществлению привлечены промышленные предприятия, 
строительные организации, колхозы и совхозы. Все это 
позволило уже в прошедшем году оказать населению ус. 
луг более чем на 600 тысяч рублей, а в нынешнем — на 
1.400 тысяч рублей.

Сейчас в день нгшш цехи, 
ателье и мастерские ремон
тируют примерно 100 холо
дильников, 300 единиц теле
радиоаппаратуры, полторы 
тысячи пар обуви. Высокими 
темпами развиваются ре
монтные виды услуг, -позво
ляющие продлевать срок эк
сплуатации различного рода 
бытовой техники, телевизо
ров, одежды, обуви. Это до
стигается еще и за счет того, 
что расширилась сеть город
ских и сельских комплекс
ных приемных пунктов, 
ателье, мастерских. Укрепи
лась материально-техниче
ская база объединений и 
районных производственных 
управлений. Введены в эк
сплуатацию корпус по ре
монту бытовой техники в 
Томске, Дом бытовых услуг 
в селе Первомайском. Стано
вится более удобным и ре
жим работы бытовых пред
приятий.

Новый шаг в более пол
ном удовлетворении потреб
ности населения в услугах— 
проведение экономического 
эксперимента, в соответствии 
с постановлением ЦК КПСС 
и Совета Министров СССР, 
принятым в феврале этого 
года.

Необходимость экспери
мента вызвана тем, что, хотя 
бытовой сервис и стал на
много лучше, он не отвечает 
возросшим запросам населе
ния. Бывает, что трудящие
ся не могут получить нуж
ные услуги, нередко затяги
ваются сроки исполнения 
заказов, не всегда удовлет
воряет и качество изготов
ления или ремонта изделий. 
Особенно ведики контрасты 
в обслуживании сельского и 
городского населения. Свя
зано это с тем, что в службе 
быта еще несовершенна ор
ганизация труда. А это в 
свою очередь зависит от 
вышедших за рамки отрас
ли серьёзных проблем, на
прямую влияющих на темпы 
роста объемов услуг и рас
ширение ассортимента.

Особенностью службы бы
та является то, что она и 
производит услуги, и сама 
же их реализует. Но дейст
вующий механизм матери

ально-технического обеспе
чения и экономического ре
гулирования не способствует 
закреплению такой специ
фики. Нередко освоение но
вых видов услуг сдерживает
ся из-за отсутствия нужных 
материалов, инструмента, 
оборудования. Хозяйственная 
инициатива предприятий 
тормозится чрезмерным ко
личеством плановых показа
телей, устанавливаемых 
сверху.

Ограничены и возможно
сти самостоятельно распоря
жаться средствами, исполь
зуя их на развитие произ
водства и соцкультбыта, 
поощрение ’ работников за 
достижение высоких показа
телей. Например, часть 

.фондов экономического сти
мулирования из-за того, что 
она жестко зарегулирована, 
ежегодно остается неисполь
зованной.

Задача эксперимента как 
раз и состоит в том, чтобы 
обеспечить более тесное со
четание хозяйственной само
стоятельности и ответствен
ности трудовьк коллективов 
за рост объемов и повыше
ние качества обслуживания. 
Это будет достигаться за 
счет существенного сокра
щения планируемых сверху 
показателей и одновременно 
повышения роли стабильных 
нормативов. В' этом смысле 
«бытовой» эксперимент по
хож нё тот, что ведется , в 
промышленности.

Предприятиям, участвую
щим в эксперименте, теперь 
не будут утверждаться объ
ем прибыли и лимит числен
ности работающих, как бы
ло раньше. Твердо им дово
дятся такие показатели; объ
ем реализации бытовых ус
луг, оплачиваемых -населени
ем, нормативы отчислений 
от прибыли, фонда заработ
ной платы и фонда поощре
ния. На основании этих по
казателей предприятия са
мостоятельно., разрабатывают 
планы экономического и со
циального развития.

Объем услуг, оплачивае
мых населением, — это 
принципиально важный эле
мент планирования. Он учи
тывает не вообще произве

денные услуги — их ведь 
немало оказывалось и раз
личным предприятиям, а 
только те, что для населе
ния. Ставка, таким образом, 
делается на то, чтобы лучше 
обслуживать индивидуаль. 
ных заказчиков.

На это направлена и реа
лизация сопутствующих то
варов. Например, в парик
махерской посетительница 
может не только сделать 
прическу, но и приобрести 
кое-что из парфюмерии, ко
сметики. В обувных мастер
ских клиентам будут пред
ложены предметы ухода за 
обувью, в ателье — всевоз
можные изделия для укра
шения и быта. А чтобы за
интересовать бытовиков в 
этом, им разрешено стои
мость оказания таких услуг 
включать в основные пока
затели хозяйственной дея
тельности.

Как бывало раньше? В 
обувной мастерской нельзя 
заменить замок, потому чю 
в наличии его нет, хотя та
кие замки имеются в тор
говле. Однако бытовое пред
приятие не имело права 
приобретать в розничной 
торговле материалы и фур
нитуру. Теперь им такая 
возможность предоставлена. 
Через торговлю они могут 
полз̂ чать запасные части, 
инструмент и малогабарит
ное оборудование.

Условиями ' эксперимента 
предусмотрено, что вся при
быль, за исключением тех 
сумм, что отчисляются в вы
шестоящие организации, 
остается в распоряжении 
объединений и предприятий. 
Им предоставлено право са
мостоятельно определять раз
мер фонда, который исполь
зуется на производственное 
и социально - культурное 
строительство, погашение 
банковских кредитов и т. д. 
Это позволяет более гибко 
использовать заработанные 
трудовыми коллективами 
средства. Перестраивается 
система материального сти
мулирования. Предприятиям 
предоставляется ширркая 
возможность поощрять своих 
работников за высокие пока
затели в социалистическом 
соревновании, внедрение но, 
вых видов обслуживания, 
расширение ассортимента 
товаров народного потребле
ния. В некоторых случаях 
дополнительные выплаты за 
мастерство могут доводиться 
до 24 процентов от тарифной 
ставки.

Значительно больше те
перь прав у предприятий в 
использовании экономии 
фонда заработной платы. Им 
разрешено применять до
говорные формы организа-

, ции и оплаты труда, при
влекать людей для (совмести
тельства. Например, в Том
ске немало специалистов, 
знакомых с радиоэлектрони
кой, которые могут быть за
действованы в телевизион
ных ателье. Или, например, 
фотографы-любители. Их ус
лугами может воспользовать
ся специализированное объ
единение. Подрядная форма 
труда на условиях собмести- 
тельства после выполнения 
своей основной работы по
зволит снять дефицит на 
многие виды услуг, особенно 
во время сезонного притока 
заказов. К работе на пред
приятиях могут также ши
роко привлекаться студенты, 
пенсионеры, домохозяйки.

В основе эксперимента — 
прогрессивные формы орга
низации и стимулирования 
труда. В первую очередь — 
бригадный метод работы на 
единый наряд по конечному 
результату. Он станет пре
обладающим.

Эксперимент в Томской об- 
• ласти начинается с первого 

января 1S85 года. В нем бу-, 
дет участвовать около 700 
подразделений, в которых 
занято более 7 тысяч работ
ников бытового обслужива
ния. Сейчас всюду ведется 
широкая подготовка. Учиты
вая, что ставка делается на 
высокую квалификацию и 
мастерство специалистов, ве
дется их перетарификация. 
Ведь высокое качество ус
луг может обеспечить только 
тот, кто стремится к ,совер- 
шенствованию своей работы, 
постигает новое. Проверку 
на мастерство прошли уже 
все специалисты высшего и 
первого классов, постепенно 
она будет проведена и среди 
других категорий мастеров.

Важно, чтобы изменилось 
«лицо» каждого учреждения.
С участием предприятий го
рода в большинстве бытовых 
салонов ведутся ремонт, об
новление интерьера. До кон
ца года бытовики получат и 
много новых площадей. В 
Александрове будет сдан Дом 
бытовых услуг, в Асине вой
дет в строй пимокатный цех, 
на улице Смирнова в Томске 
откроются одновременно и 
прокатный пункт, и швейное 
ателье. В Томске же начнут 
работать новое трикотажное 
ателье и несколько дополни
тельных комплексных при
емных пунктов.

Необходимо до каждого 
коллектива, до каждого ра
ботника довести цели и зна
чение эксперимента. В ряде 
объединений по пошиву оде
жды и обуви подготовка 
идет весьма успепшо. А в 
объединении по фотохудо-
жественным и прочим видам 
услуг эксперимент уже на
чался. К нему приступили с 
1 декабря, чтобы предвари
тельно опробовать новшест
во.

: Проведение эксперимента 
находится на контроле пар
тийных и советских органов. 
Но, конечно, его успех зави
сит прежде всего от самих 
бытовиков. Поэтому все си
лы, областного управления 
бытового обслуживания на
селения направлены на то, 
чтобы подготовиться к нему 
основательно.

Б. СТЕПАНОВ, 
начальник областного уп
равления бытового об

служивания населения.
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Фоторепортаж Т Р А М В А Й Н Ы Х
Д Е Л  М А С Т Е Р А

Ритмичность трамвайного движения крити
куют многие. Особенно в ожиданиях на ос- 

' тавовках. А кому, скажите, охота напрасно 
терять время? Но вот, если трамвай подходит 

. точно по графику, люди этого, как прави
ло, не замечают. К этому привыкаешь быст
рее. А может быть, это и принять за показа
тель работы всего коллектива специалистов, 
кто занимается техуходом и Ьбеспечивает дви
жение вашего городского трамвая, услуга
ми которого ежегодно пользуются аь.34 до Зб 
миллионов томичей. Только представьте: еже
суточно пассажирами этого вида электро
транспорта становятся около 100 тысяч че
ловек!

В Томском трамвайном дёпо работает сла
женный, дружный коллектив. Здесь немало 
настоящих мастеров своего дела. 36 лет от
дал развитию томского электротранспорта

участник Великой Отечественной войны, кава
лер ордена Славы III степени, медалей «За ос
вобождение Варшавы» и «За взятие Берлина» 
Гавриил Андреевич Романов. '

В 1943 году, сразу после демобилизации, не 
успев сменить солдатскую гимнастерку на 
штатский костюм, пришел он устраиваться 
вагоновожатым в Томское трамвайное депо. 
Собственно, ни самих трамваев, ни профес- 
сиональных водителей в городе тогда еще йе 
было. Пуск трамвая, произошел позже, в 
1949-м, в праздничный день Первое мая. А 
до этого Гавриил Андреевич и еще несколько 
томичей были посланы на учебу в Новокуз
нецк. Впрочем, работать вагоновожатым Ро
манову не пришлось. Трамвайному депо сроч
но потребовались слесари-реионтвики. И он 
стал таковым. Затем работал мастером, тех
норуком службы движения. Последние 15 лет

—главный ревизор по безопасности движения 
трамвайно - троллейбусного управления.

За безупречный труд Гавриил Андреевич 
одним из первых среди работников депо был 
награжден знаком «Отличник коммунального 
хозяйства РСФСР». Им подготовлено более 
четырехсот водителей трамваев. А в трудовой 
книжке — 27 благодарностей. И всего одна 
запись о месте работы...

Точно такая же запись и в трудовой книж
ке водителя трамвая № 237 Александры Сё- 
менежны Соренко. И даже количество благо
дарностей такое же. С 1£51 года трудится она 
вагоновожатой, считая свою работу одной из 
самых почетных и важных для жителей на
шего города. И о этим трудно не согласиться.

НА СНИМКАХ: Г. А. Романов и А. С. Со
ренко.

И. ПОТАПОВ.
Фото автора.

ф ЯПОНИЯ. НИЩИЕ 
НА УЛИЦАХ

ф АНГЛИЯ. РАС
СТРЕЛ МИРНЫХ ЖИ
ТЕЛЕЙ

ф ФРГ. ИМЕЕШЬ 
УБЕЖДЕНИЯ? ГОЛО
ДАЙ!

Л О Л  И Ц Е Й С К И Е  
ШТУРМУЮТ ЦЕРКОВЬ
Пастора лютеранской цер

кви Святой троицы в Клэр- 
тоне (штат Пенсильвания) 
Дугласа Рота посадили за 
решетку.

Помощники местного ше
рифа выволокли его из 
церкви и без промедления 
доставили в здание суда в 
Питтсбурге. Приговора долго 
ждать не пришлось; 90 су
ток заключения и штраф 
1.200 долларов...

Городок металлургов
* Клзртон, где находится при

ход пастора, как и все похо
жие города штата Пеньсиль- 
вания, уже давно страдает 
от хронического кризиса 
американской сталелитей
ной промышленности. Боль- 
Ш1ШСТВО местных предприя
тий принадлежат корпора
ции «ЮС СТИЛ» _ и банку 
«Меллон», которые решили 
закрыть заводы и выбро
сить на улицу тысячи ста
леваров.

В одной из проповедей 
Дуглас Рот посоветовал 
прихожанам обратить гнев 
против пенсильванских фи- 
лимов банка «Йеллон», 
бойкотировать их, устраи
вать пикеты у домов и

квартир руководителей бан
ка.

Городские власти, ставшие 
на сторону корпорации «ЮС 
СТИЛ» и банка «Меллон», 
обвинили пастора в подстре
кательстве безработных ста
леваров к беспорядкам. Лю
теранский синод Западной 
Пенсильвании — Западной 
Вирджинии во избежание 
скандала издал постановле
ние о переводе Дугласа Ро
та в другой приход. Но он 
не подчинился приказам 
светских и церковных на
чальников. Тогда пенсиль
ванский епископ Кеннет 
Мей распорядился лишить 
Дугласа Рота права испол
нять церковные обязанно
сти.

В ответ на это пастор Рот 
в начале ноября закрылся 
на ключ в церкви Святой 
троицы и открьшал дверь 
только для воскресной мес
сы прихожанам./ Местный 
судья приказал шерифу 
арестовать «мятежника».. На 
вторую неделю своеобразной 
осады полицейским удалось 
ворваться в церковь...

В. КАВАЛЯУСКАС, 
соб. корр. АПН.

Нью-Йорк.

В « О Б Щ Е С Т в П  
В С Е О Б Щ Е Г О  
БЛАГОДЕНСТВИЯ»

Лет дес.чть назад вид 
этого бездомного и безра
ботного человека (на 
снимке) наверняка шоки
ровал бы прохожих на 
улицах токийского райо
на Хинагава. Однако се
годня это уже привыч
ная картина даже для 
самых оживленных мест 
японской столицы. Та
ких, как этот несчаст
ный, в Токио много. Ча
ще всего они ютятся в 
длинных пешеходных 
тоннелях и подземных 
переходах, сидят прямо 
на тротуарах у входа в 
метро.

Кто же эти люди, не 
нашедшие себе места в 
пресловутом «обществе 
всеобщего благоденст
вия»? Как пишет газета 
«Сохио симбун», боль
шинство из них бывшие 
крестьяне, подавшиеся в 
город в поисках хоть ка
кого-нибудь заработка, но 
отчаявшиеся его найти. 
Та же участь постигает 
хронических безработных, 
теряющих вначале кры
шу над головой, надежду 
на лучшее будущее. На 
этих горемык приходится 
значительная часть само
убийств,- и, подчас, их 
находят уже окоченев
шими прямо на улицах и 
под фермами мостов. Но 
сколько их гибнет на са
мом деле, не знает никто 
— ответственности за них 
власти не несут.

Потупленный взор, 
безвольно опущенные 
руки, несколько бумаж
ных мешков со скудны
ми пожитками... Этот че
ловек уже смирился с 
мыслью о том, что в ус
ловиях жестокой .-дейст
вительности сегодняшней 
Японии его ждёт только 
одно — смерть на троту
аре или в лучшем случае 
—в больнице.

Фото в. Воронова.
(Фотохроника ТАСС).

У Б И Й Ц Ы - « Н Е В И Н О В Н Ы »

ЛОНДОН. Британская во
енщина совершила новое 
кровавое преступление в 
Ольстере. В североирланд
ском городе Лондондерри 
английскими солдатами за- 
стреляны два молодь!х като
лика. Факты свидетельству
ют, что это было заранее 
спланированное хладнокров
ное убийство. Солдаты спе
циальных подразделений 
британской армии устроили

засаду и обстреляли моло
дых североирландцев, ехав
ших на мотоцикле. Они бы
ли убиты на месте.

Следуя обычной практике, 
командование английских 
«сил безопасности» поторо
пилось сразу же оправдать 
убийц. Как заявил его пред
ставитель, у организаторов 
засады возникли подозрения, 
что убитые двое католиков... 
«собирались организовать 
террористическую акцию».

СОВРЕМЕННЫЕ ИНКВИЗИТОРЫ
Букетами цветов, теплыми 

словами встретили сотни 
учеников и преподавателей 
гимназии имени Роберта Бо
ша в Хильдесхайме (ФРГ) 
учителя У до Паулуса, Он в 
последний раз пришел в это 
учебное заведение, где про
работал свьппе 13 лет. Нет, 
это были не проводы 40-лет
него учителя на пенсию. 
Его ученики и коллеги со
брались для того, чтобы под
держать его в трудную ми
нуту и выразить протест 
против решения Ганновер
ского административного су
да, которы!̂  запретил У. Пау- 
лусу работать по специаль
ности из-за его коммунисти
ческих убеждений и при
надлежности к Германской 
коммунистической партии 
(ГКП).

Суд постановил уволить 
У. Паулуса с работы прежде 
всего за то, что он три года 
тому назад вместе с 22 дру
гими коммунистами балло
тировался по спискам ГКП 
на коммунальных выборах в 
земле Нижняя Саксония. Су. 
дилище над ним было пер
вым из серии таких судебных 
процессов против ком
мунистов. Современные инк
визиторы судят их не за ка
кие-то проступки или прес
тупления, а за политические 
взгляды, образ мьпиления. 
Правда, в отличие от сред
невековой практики подсу
димых не пытают водой или 
огнем, не подвешивают на 
дыбу, не колесуют. Их «про
сто» обрекают на голод, за
прещая судебным решением 
работать по специальности. 
И, следовательно, лишая 
осужденных и их семьи 
средств к существованию. У  
Паулуса, например, двое ма
лолетних детей. Жена ждет 
еще одного ребенка.

Инквизиторы XX' века до
вольно цинично провозгла
шают свое антикоммунисти
ческое кредо. Они говорили 
У. Паулусу: откажись от
своих взглядов, осуди ком
партию и ее принципы, не 
выставляй от нее свою кан
дидатуру на выборах. И мы 
не осудим тебя, ты сможешь 
продолжать работу в гимна
зии. «На скамье подсудимых,

— заявил в связи с этим 
у. Паулус, — сижу не я, а 
моя партия».

Действительно, речь на су
де шла не о личности подсу
димого, который безупречно 
работал и пользуется боль
шим авторитетом среди уче
ников и коллег. Речь шла о 
его деятельности как комму
ниста, о его выступлениях в 
защиту мира, против пре
вращения ФРГ в ракетно- 
ядерный плацдарм США для 
нападения на страны социа
лизма. Запугать коммунис
тов, запугать активньпс сто
ронников антивоенного дви
жения — вот что было це
лью этого процесса. Такая 
же задача ставится перед 
предстоящими судилищами 
над другими коммунистами. 
Этим же руководствовалось 
министерство внутренних дел 
земли Баден — Вюртемберг, 
по требованию которого 
школьное руководство горо
да Майнца лишило на днях 
учителя У. Фольца права 
преподавать в гимназии. Вся 
его «вина» заключается в 
том, что он активист Немец
кого союза мира и последо
вательно выступает за уст
ранение угрозы войны, за 
разоружение.

Однако запугать У. Пау
луса не удалось. «Я член 
компартии, а коммунисты не 
меняют своих убеждений, 
как рубашки, — заявил он 
в заключительном слове. — 
Главный мотив моей дея
тельности состоит в том, что
бы не допустить войны и 
возрождения фашизма». «В 
то время как власти пресле
дуют меня за демократиче
ские убеждения, — добавил: 
он, — они, по-видимому, ма
ло озабочены тем, как кон
церн Флика подкупает руко
водителей ФРГ. А ведь это— 
тот самый концерн, который,, 
как установил в свое время. 
Международный нюрнберг
ский трибунал, финансиро
вал приход к власти Гитле
ра».

Судилище в Ганновере 
представляло собой фарс̂  ибо 
приговор подсудимому был: 
заранее предопределен. Уже 
в самом начале процесса 
прокурор заявил, что «Гер

манская компартия пресле
дует антиконституционные 
цели». Он утверждал, что ее 
члены не могут пользовать
ся правом баллотироваться 
на выборах. В свете таких 
заявлений встает вопрос о 
конституции ФРГ, которая 
гарантирует всем гражданам 
и партиям «равные права». 
Чего, же стоят в таком слу
чае эти конституционные 
гарантии?

Позорный приговор ганно
верского суда, как и развер
нувшаяся по всей ФРГ «охо
та на коммунистов и демо
кратов», вызвали широкое 
движение протеста против 
«запретов на профессии». 
Это проявилось и на процес
се в Ганновере. Возмущение 
несправедливым приговором 
бьшо столь бурным, что по
лицейским пришлось силой 
«очищать» зал суда, чтобы 
дать возмо.жность судье до
читать до конца судебное ре
шение. Неподалеку от зда
ния суда Состоялось собра
ние солидарности с подсуди
мым. «Германская компар
тия гордится такими комму
нистами, как Удо Паулус»,— 
заявил, выступая там, пред
седатель Иижнесаксонской 
окружной организации ГКП 
Ганс-Йорг Хеннеке.

Демократическая общест
венность ФРГ подчеркивает, 
что процесс в Ганновере — 
это еще одна позорная стра
ница в истории подавления 
демократии в ФРГ. Правя
щие круги Бонна очень лю
бят становиться в позу «за
щитников прав человека» за 
пределами собственной стра
ны. Но, как писал великий 
русский баснописец, «чем 
кумушек считать," трудиться, 
не лучше ль на себя, кума, 
оборотиться». В самом деле, 
вместо того чтобы читать 
мораль другим, не лучше ли 
нынешним правителям ФРГ 
прекратить попрание собст
венной конституции и обес
печить всем своим гражда
нам соблюдение хотя бы тех 
прав, что провозглашены в 
основном законе ФРГ.

В. СЕРОВ, 
корр. ТАСС.

Бонн.
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-Трудом ковали Победу

Каждый понимал
с в о о л г

Л Е Т О П И С Ь  
В Е Л 1/1 КО И .

о т е ч е с т в е н н о й

П ЕРЕД началом Вели
кой Отечественной 
войны в Пышкино- 

Троицком районе (ныне Пер
вомайском) насчитьшалось 62 
колхоза, один леспромхоз. 
Это район славных револю
ционных и боевых традиций, 
родившихся и окрепших в 
борьбе с колчаковщиной и 
антисоветскими бандами. В 
Вознесенке, Туендате, Зи
мовском до сих пор береж
но охраняются братские мо
гилы красных партизан, по
гибших в боях с белогвар
дейцами.

О верности революционным 
традициям говорили и назва
ния первых НОЛХОЗОВ5 «Крас
ный партизан», «Смерть капи
талу», «За власть Советов», 
«Красный Октябрь», да и пес
ни, которые пели в селах: 
«Глухой неведомой тайгою», 
«Спускается солнце за степи», 
«Мы на горе всем буржуям 
мировой пожар раздуем» и дру
гие.

Эти песни принесли кто от
куда: дядя Яша Полозов — ре
волюционный моряк — из Ле
нинграда, дядя Фадей Дубров— 
беглый каторжник, а потом 
один из организаторов колхо
за «Красный партизан» — е 
Сахалина.

Вот с таким революционным 
настроем, с великой преданно
стью советскому строю трудя
щиеся Пышннно-Тронцного
района вступили в Великую 
Отечественную войну. Эту пре
данность пронесли они через 
все годы тяжних испытаний, 
проявив великий патриотизм во 
имя победы над врагом.

Партййная организация 
района была небольшой, на
считывала около 150 комму
нистов. Поэтому состав рай
кома партии избирался не на 
районной конференции, а на 
районном отчетно-выборном 
собрании коммунистов.

Перед райкомом партии, 
райисполкомом в связи с 
войной возникло множество 
проблем, с которыми раньше 
сталкиваться не приходи
лось. И, надо сказать, рай
ком партии по-боевому ре
шал новые задачи.

Первая проблема — как 
отправить людей на фронт.

В половодье Чулым раз
лился небьшало — от Аси
на до Пышкино-Троицкого 
все затопило. Переправа на
рушилась. Мобилизованных 
до Асина можно было доста
вить только на лодках. Этим 
делом пришлось заняться

председателю райисполкома 
Е. Е. Круглову и райвоенко
му Алексею Репину. За три 
дня на лодках они отправи
ли в Асино несколько сот 
человек.

Очень остро с первькдней 
войны встала проблема — 
кем заменить ушедших на 
фронт мужчин-механизато- 
ров. Решение этой важной 
задачи взяли на себя, руко
водители Пьппкино-Троиц- 
кой МТС; директор МТС Ба
харев Иван Павлович, глав
ный механик Рыжаков Па
вел Петрович, заведующий 
машинно - тракторной мас
терской Данилкин Илья Се
менович и другие. В с. Кру
толожном (колхоз «Удар-* 
ник») были организованы 
женские курсы механизато
ров. Райком поддержал этот 
почин.

На курсы пришли Дубако- 
ва и Драчева из Успенки, 
Тазарочева и Картавых из 
с. Ежи, Лезнева из с. КуянО- 
во, Августинович, Корнеева, 
Ушакова из с. Сергеево, 
Вешторт из с. Ломовицк, 
Борсагаева из с. Пышкино- 
Троицкое, Якушевич, Клоко
ва. Якименко из пос. Май
ского, ТГрубилова из Возне
сенки, Молошенок из д. Бур- 
бино, Курзенева из Заречно
го выселка и другие. Это 
были девушки 16—18 лет. 
Они пошли нр. курсы с глу
боким желанием помочь 
фронту быстрее разгромить 
врага.

Но кадры механизаторов— 
одна сторона дела. Не могла 
техника работать и без за
пасных частей. Выйдет из 
строя какая-либо деталь —̂ 
стоит трактор или комбайн, 
а запчасти в деревню не по
ступали, заводы выпускали 
продукцию для фронта.

Работники Пышкино-Тро- 
ицкой МТС и здесь прояви
ли свой почин — стали рес
таврировать старые и изго
тавливать новые детали. Бо
лее 160 видов деталей рес
таврировала и поставляла 
МТМ. Новаторами в этом де
ле были И. С. Данилкин, 
С. Т. Трутнев, А. К. Ильи
ных. Случалось, они ездили 
на оборонные заводы, приво
зили бракованные гильзы для 
снарядов и делали из них 
поршневые кольца для ком
байнов, тракторов «НАТИ» и 
другие детали.

1УЖЧИН - механизато
ров в деревне осталось 
очень мало — лишь те, 

кто по болезни или возрасту 
были не годны для фронта,

но, имея за плечами нема
лый опыт, они служили при
мером в труде и при необхо
димости всегда приходили на 
помощь новичкам.

Грахов Иннокентий Мак
симович — комбайнер колхо
за «Новый мир» на комбай
не «Коммунар» убирал за се
зон по 600—700 гектаров, а 
вечером собирал комбайне
ров и учил, как надо регу
лировать комбайн.

Самоотверженно работали 
комбайнеры Билибин Федор 
Иванович из колхоза «Крас
ный партизан». Кукушке 
Андрей Фатеевич из колхо
за «Путь к социализму», Ма
тюшин Сергей из колхоза 
«Красная искра» и многие 
другие.

Не могу не сказать доб
рое слово о Полозове Якове 
Алексеевиче, работавшем 
машинистом на молотил
ке. Революционный мо
ряк Петрограда, з̂ частник 
Октябрьской революции, он 
за сезон обмолачивал хлеб в 
десятках колхозов Вознесен
ского, Ежинского и других 
сельских Советов. Как кол
хозники усльппат, что «дядя 
Яша» едет к ним, все ожив
ляются, зная, что он обмо
лотит весь хлеб, что колхоз 
выполнит свой долг перед 
фронтом.

Не уступал в труде «дяде 
Яше» и Молошенок Дмитрий 
Абрамович из е. Бурбино. Ему 
было более 50 лет, на фронт 
■не был взят по болезни. Но 
какой это был неутомимый 
труженик! Закрепленная за 
ним молотилка все время бы
ла на ходу. .

Своим примером Дмитрии Аб
рамович увлекал других, во
круг лего всегда кипела друж
ная работа, возникала таиая об
становка. когда лентяям, лов
чилам спуска не было.

Молотилку вращал трактор 
«ХТЗ» (колеси ИИ «со шпорами»). 
Работавшим на нем тракторис
там давали бутылку бензина. 
Перед работой надо было слить 
немного бензина в камеру сжа
тия, чтобы завелся трактор.

И вот однажды после обеда 
этой бутылки с бензином не 
оказалось, трактор завести бы
ло нельзя, и дело оказалось 
под угрозой. Все были возму
щены. Женщины потребовали 
проверить у всех сумни и на
шли эту бутылку у одного по
жилого мужчины. Взял он ее 
для того, чтобы дома добавить 
в бензин соль и использовать 
для освещения. Надо было ви
деть, что тут поднялось. Это
го мужчину называли пособ
ником врага, помощником фа
шистов. Он долго просил у 
всех прощения.

Еще одну важную задачу 
перед райкомом поставила 
война — как организовать 
информирование населения о 
положении на фронтах Ве

ликой Отечественной войны, 
о внутреннем и международ
ном положении нашего госу
дарства, о хозяйственных де
лах в районе.
В  СЕЛАХ и в деревнях 

не было радио, в отда
ленные поселки газеты 

приходили на третий—пятый 
день. Этот вопрос обсудило 
бюро райкома. При отделе 
пропаганды и агитации была 
создана информационная 
группа. Ежедневно она пере
давала в сельские Советы по 
телефону, а в отдаленные 
сельские Советы — по ра
ции информацию о положе
нии на фронтах, об основ
ных событиях в стране, в 
мире.

Члены бюро, работники 
райкома, выезжая на мес
та, обязательно выступали с 
лекциями и докладами пе
ред населением.

Часто задумьшаюсь: какие 
невероятные трудности вы
пали на долю районной пар
тийной организации в годы 
войны! Какие огромные уси
лия приходилось прилагать, 
чтобы справиться с теми ис
ключительно сложными за
дачами, которые ставила на
пряженная обстановка воен
ного времени. И тем не ме
нее справлялись! Прежде 
всего, считаю, потому, что 
среди руководящих работни
ков, всех коммунистов на 
высоте была партийная и го
сударственная дисциплина. 
Сама военная обстановка 
вырабатьтала высокое само
сознание. Заставляла идти на 
самопожертвование во имя 
быстрейшего разгрома врага.

Ежегодно для обсуждения 
важных вопросов 2—3 раза 
созывались районные пар
тийные собрания, на кото
рые являлись все коммунис
ты. Приходили в основном 
пешком, хотя от райцентра 
до Пролетарского сельского 
Совета было 170 км, до Зи
мовского — 70 км, до Аль- 
мяковского, Апсагачевского— 
100 км. Брали с собой охот
ничьи ружья и шли по 2—3 
дня. Во время перерьшов 
между заседаниями прихо
дилось слышать, кто как до
бирался до райцентра. Один 
говорит, ему повезло: в до
роге убил рябчика, испек его 
и пообедал. Другой подстре
лил косача. А кто-то нашел 
малину или смородину и то
же подкрепился. В любой 
деревне или селе купить ни
чего было нельзя, в магази
нах все выдавалось по кар
точкам.

В годы войны регулярно ра
ботала сеть партийной учебы. 
Пропагандистами были полити
чески грамотные учителя, ру
ководители колхозов и сель
ских Советов. Об отношении 
слушателей и учебе можно бы
ло судить по тому, как органи
зованно они являлись на заня
тия. Например, в политкружок 
при Ежинской территориальной 
партийной организации комму
нисты вечерами приходили 
пешком из Успенки, Заречного 
выселка, Бурбино. Пешком до
бирались на занятия из других 
деревень слушатели многих 
других кружков.

Каждый понимал свой долг и 
Ответетвонность перед партией, 
перед Родиной, каждый считал 
себя на боевом посту. И если 
все же кто-то допускал непар
тийный поступок, то райком 
сурово наказывал виновного.

В 1944 году первым секре
тарем райкома партии стал 
Янин Дмитрий Игнатьевич. 
Человек глзФоко принципи
альный. требовательный и в 
то же время очень чуткий к 
людям.

Дмитрия Игнатьевича и 
сейчас в Первомайском рай
оне вспоминают добрым сло
вом за его неутомимую ра
боту в годы Великой Отече
ственной войны. Прекрасный 
организатор, он умел пра
вильно расставить людей и 
обеспечить успех любого де
ла.

В прошлом ленинградский 
рабочий, строитель Новокуз
нецка, Д. И. Яяин и в Пыш- 
кино-Троицком районе с дос
тоинством нес звание верно
го сьша Коммзшистической 
партии.

К 1944 ГОДУ людские и 
материальные ресурсы 
истощились до преде

ла. Трудоспособных мужчин 
в хозяйствах почти не оста
лось. Вся мужская работа 
легла на плечи женщин. Им 
приходилось порой заменять 
и тягловую силу: больше 
половины лошадей район от
правил на фронт.

Были слзгчаи, в которые 
трудно сейчас поверить. 
Женщины на себе возили 
зерно на хлебоприемные 
пункты — нагружали на те
лежки по 100 килограммов и 
везли. Им давали задание 
вывезти зерно на своих ко
ровах, но многим буренок 
было жалко.

В связи с этим вспомина
ется один любопытный факт.

В деревне Успение крепко 
выручала колхоз 16-летняя 
комсомолка Галя Копанчук. 
Она сумела укротить свое
нравного быка, который был 
грозой всей деревни, и при
учила ходить его в упряж
ке. Каждый раз на телегу

нагружали по тонне зерна, 
и бык, послушный воле де
вушки, вез груз на прием
ный пункт. До конца войны 
работала Галя на быке, за
служила не одну благодар
ность и почетную грамоту 
райкома и райисполкома, об
кома комсомола за активную 
Помощь фронту.

Тяжело пришлось в военные 
годы учителям. Не только на 
родителей, но и на них еаали- 
Лись заботы о том, нак детей 
одеть, накормить, уменьшить то 
горе, которое каждый день в 
деревни приносили почтальоны. 
Учителя были и пропагандис
тами, и агитаторами, энтузиас
тами самодеятельности.

Нельзя не вспомнить заведу
ющего райоио Сидорова Всево
лода Ивановича, директора 
Рождественской школы заслу
женного учителя школы РСФСР, 
кавалера орденов Ленина и 
Трудового Красного Знамени 
Волкова Павла Ивановича, его 
жену кавалера ордена Ленина 
Волкову Елизавету Александ
ровну, директора Сергеевской 
школы Лобову Татьяну Гри
горьевну, директора Ежинской 
школы Рыжакоеу Марию Ива
новну, директора Ломовицной 
школы Кислицыну Марию Ива
новну, заведующую Успенской 
начальной школой Дубровскую 
Анну Лукьяновну и многих 
других.

Школа в военное лихоле
тье жила не только своими 
делами, но и заботами кол
хозов. После уроков и учи
теля, и ученики шли в поле 
и на ферму — косили сено 
и хлеба, помогали молотить, 
убирали картофель. Некото
рые школьники выкашивали 
по 0,3 гектара за день.

ОБЩЕМ, легко никому 
не было. Но уже чув
ствовалось: война идет 

к концу. В 1944 году многие 
фронтовики вернулись в де
ревни из госпиталей, некото
рые были отпзчцены для ра
боты в народном хозяйстве. 
Стало легче. Настроение лю
дей поднималось: сводки с 
фронтов сообщали о том, что 
советские войска наносят 
врагу одно поражение за 
другим. Победа приближа
лась с каждым днем.

9 мая 1945 года я был в 
командировке в с. Вознесен
ке, в колхозе «Ш решающий 
год пятилетки». С утра вы
ехал с колхозниками на по
ля. Только начали сев овса, 
к нам примчался председа
тель сельского Совета Яков 
Буевич и еще издали крик
нул: «Война кончилась!».

Сколько тут было радости 
и слез! И с каким подъе
мом женщины принялись за 
работу! Евдокия Олещенко 
Анастасия Попова, Мария 
Машнич и другие надели 
лукошки с овсом и сеяли с 
обеих рук, как заправские 
мужчины-сеятели. А потом 
запряглись в бороны и за
боронили 11 гектаров! Так 
был встречен День Победы.

М. ГАЛКОВ,
бывший секретарь Пыш
кино-Троицкого райкома 
партии, персональный 
пенсионер республикан

ского значения.

Спортивная панорама
ВОЛЕЙБОЛ. Свердловская 

«Уралочка» провела 8 декаб
ря в столичном универсаль
ном спортивном зале ЦСКА 
повторную встречу 1/8 фша- 
ла розыгрыша Кубка евро
пейских обладателей кубков 
с 1реческим клубом «Панк- 
тинаикос» (Афины) и вновь 
одержала победу — 3:0 (15:5, 
15:4, 15:2).

САМБО. Победитель Куб
ка мира, чемпион мира И 
Европы москвич Владимир 
Шкалов впервые завоевал 
титул абсолютного чемпиона 
страны на турнире, который 
зшершился в воскресенье в 
Московском Дворце тяжелой 
атлетики ЦСКА. Этот 27-лет
ний спортсмен оказался са
мым сильным среди 19 соис
кателей этого титула (кстати, 
и самым тяжелым — 150 кг)_. 
На втором месте — 28-летний 
ленинградец Геннадий Чес
ноков (128 кг).«Вронза» — У 
москвича Владислава Ратова 
и Хазрета Куваева из Май
копа.

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ. 
Чемпион Европы, бронзовый 
призер чемпионата мира 
Александр Фадеев подтвер
дил высокий класс и на Мо. 
сковском международном 
турнире на призы газеты 
«Московские новости», уве
ренно победив в мужском 
одиночном катании. Отлич
но выступивший в произ
вольном катании Владимир 
Котан занял второе место. 
Открытием нынешнего тур
нира можно назвать 15-леТ- 
него одессита Виктора Пет
ренко. Его дебют на льду 
Дворца спорта Лужников 
вывел юного спортсмена на 
третью ступеньку пьедестала 
почета.

Бронзовому призеру зим
ней Олимпиады-84 Кире Ива
новой удалось установить 
рекорд этого турнира. В вос
кресенье, 9 декабря, ей был 
вручен четвертый «Хрусталь
ный конек» — за победу в 
соревнованиях женщин
(предыдущие три Кира за
воевала в 1979, 1982 и 1983
годах), на втором месте — 
чемпионка стеР-84 сверд
ловчанка Наталья Л^едева. 
На третьем — москвичка 
Анна Кондрашева.

Воскресный показатель
ный «концерт» лучших фи
гуристов завершился прово
дами на тренерскую работу 
пятикратной чемпионки
страны, призера чемпиона
тов Европы и мира Елены 
Водорезовой.

ХОККЕЙ, Молодые сбор
ные СССР и Чехословакии, 
готовясь к чемпионату мира, 
ггоовели 8 декабря в Москве 
первый из двух товарище
ских матчей. Счет 5:3 в поль
зу советских спортсменов.

В Софии хоккеисты «Тор
педо» (Тольятти) вышли по
бедителями завершившегося 
здесь международного тур
нира на призы газеты «Оте
чествен фронт». В заключи
тельный день соревнований 
они победили команду Вен
грии — 12:1 и набрали 8 оч
ков. На последующих местах 
сборные Румьшии (6), Бол
гарии (4), Венгрии (2) и 
КНДР (0).

В Праге в субботу завер
шился вничью, первый това
рищеский матч хоккеистов 
сборной ЧССР и СССР — 4:4. 
Вторая встреча, которая со
стоялась в воскресенье, при
несла успех хозяевам пло
щадки — 5:3.

(ТАСС).

БЮРО ПОГОДЫ
С О О Б Щ А Е Т .

Сегодня по области не
большая облачность, без
осадков, утром местами ту
ман, ветер переменный, 3— 
7 метров в секунду, темпе
ратура 42—47, по южным

районам 35—40, в Томске 37 
—39 гр»адусов мороза.

12—13 декабря — неболь
шая облачность, преимуще
ственно без осадков, места
ми туман, ветер 3—7 метров 
в секунду, температура но- 
йью 37—42, по восточным
районам 49—54, днем 35—40, 
по восточным районам 42— 
47 градусов мороза.
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‘ ФОТОКОНКУРС • 84 I в МОРОЗНЫЙ ДЕНЬ. Фото А. Петрова.

НАДО И ПЕЧЬ УМЕТЬ ТОПИТЬ
За ноябрь и первые 

дни декабря в области 
произошло 78 пожаров 
и загораний. Причины 
почти одни и те же — 
неосторожное ■ обраще
ние с огнем, перекал 
печей, отогревание за
мерзших труб паяль
ными лампами и т. п.

Вот некоторые при
меры. В селе Бушуеве 
Шегарского района в 
пекарне топили неис
правную печь — и 
спалили пекарню. В 
магазине Новорождест
венского торгового

предприятия Томского 
района взялись паяль
ной лампой разогре
вать трубы — и мага
зина нет. Дотла сгоре
ла столовая на Туен- 
датской ферме колхо
за «1 Мая» Первомай
ского района — пере
калили печь. Из-за не
исправностей в освети
тельной сети ч.угь не 
сгорел двенадцати
квартирный дом в се
ле Богашево Томского 
района, принадлежа
щий тресту «Томск- 
электросетьстр ой».

СЛУЖ БА

Ущерб составил 60 ты
сяч рублей.

В связи с участив
шимися пожарами от
дел пожарной охраны 
УВД облисполкома на
поминает, что перека
ливание печей катего
рически запрещаете .̂ 
Если в доме холодно, 
то лучше протопите 
печь два-три раза в 
сутки с определенными 
интервалами.

И, конечно, нельзя 
отогревать трубы цен
трального отопления и 
водопроводы паяльны
ми лампами и факела
ми. Чем? Горячей во
дой, паром или нагре
тым песком. Правиль
но надо эксплуатиро
вать и электрические 
сети, электрооборудо
вание и бытовые на
гревательные приборы. 
Тут небрежность и ха
латность недопустимы.

Особенно строго сле
дить за соблюдением 
правил пожарной безо- 
пасностй обязаны ру

ководители школ, дет
ских и лечебных уч- 
реждений, клубов. ПС' 
чи надо топить только 
днем. И необходимо 
тщательно проинструК' 
тировать истопников.

На всех предприяти 
ях, в организациях 
учреждениях, в колхо
зах и совхозах следует 
усилить противопо
жарную охрану и жи 
лья, и производствен 
ных объектов.

Д. НОВОСЕЛОВ, 
старший инспектор 
отдела пожарной 

охраны УВД.

ТелеБидение
ВТОРНИК, 11 декабря 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00. «В рем я». 8.S0. Ч ем пио

нат м ира по ш ахматам . 9.05, 
«К авказский  пленник». Х уд о
ж ествен н ы й телеф ильм. 10.20. 
«Х удож ествен н ы е памятники 
П олоцка». 10.45. Н овости .

С 10.50 до  14.15 — переры в.
14.15. Н овости . 14.35. «П яти

летка — дело каж дого». Кино
програм м а. 15.30. В. Горбатов. 
«П исьм а к  товар и щ у». 16.15. 
К онцерт V  съ езд а  ком п ози то
р ов  РСФСР. 17,.15. «В ы ставка

Б урати н о». 17.45, «Н аш  сад». 
18Л5. «В есел ы е н отки ». 18.30. 
«П ропаганди ст — пяти летке». 
Н аучно - популярны й ф ильм. 
18.45. «С егодня  в  м и р е». 19.00. 
«Ч ел овек  и закон ». 19.35. «Зим 
ний эск и з » . 19.45. «Ч р езвы чай 
н ы е об ст о я т е л ь ст в а » . Х уд ож е
ствен н ы й  ф ильм . 21.00. «В р е
м я». 21.45. К онцерт ар ти стов  
балета Б ол ьш ого театр а  С ою за 
ССР. 22,30. Ч емпионат м ира по 
ш ахматам . 22.45. «С егодня в 
м и р е». 23.00. М еж дународная 
товар и щ еск ая  в стр еч а  п о  х о к 
кею . С борная ЧССР — сбор н ая  
СССР

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00. У тренняя гим настика. 
8.15. «С ельский  учи тел ь». Д оку

ментальны й фильм. 
«П риродоведен ие».

8.35. 9.45. 
2-й класс.

8.55. Н аучно - популярны й 
ф ильм. 9.15, 12.05. «Ф ран ц уз
ский я зы к ». 10.05. «У чащ им ся 
ПТУ». «Э стети ческ ое  в осп и та 
н и е». 10.35, 11.35. «Географ ия». 
6-й класс. 11.05. «Ш ахм атная 
ш кола». 12.35, «Т в ор чество  
К укры н и ксов». П ередача 2-я. 
13.05. «Я , Б ом арш е...» Ч асть 
1-я. 14.05. «И стори я». 7-й класс. 
14.35. М. И. Глинка. 15.20. Н о
вости .

'С 15.25 до  17.30 — переры в.
ТОМСК

17.30. К ннопрограмма.
МОСКВА

18.00. Н овости .
ТОМСК

18.15. «Н аселению  о  граж дан

ск ой  о б ор он е» . «Защ ита есть »  
19.00. «Д ень обл а сти », 19.15 
С тудия «Ю н ость». «О ф ицер — 
п р оф есси я  гер ои ч еск ая ». И тоги 
зон альн ого ф ести валя  моло 
деж ны х програм м  телевидения 
в г. Н овоси бир ске. 19.40. «А ль 
манах к н н оп утеш естви й ».

МОСКВА
20.00. «С покой н ой  ночи , ма 

лы ш и !»
ТОМСК

20.15. «В ечер  ф ортеп ьян н ой  
м узы ки ». И грает л аур еат м еж 
дун ародн ы х к он к у р сов  Н. На 
тамадзе.

МОСКВА
21.00. «В рем я». 21.45. «М айор 

В и хр ь». Т рехсери й н ы й  х у д ож е 
ственны й телеф ильм . 1-я сер и я

ПАМЯТИ ТОВАРИЩА ]
8 декабря 1984 года скоро

постижно скончался заслу
женный артист РСФСР Бо
рис Викторович БабЕенко. 
Б. В. Бабенко родился в 
1929 году в Москве. После 
окончания дирижерского от
деления Московской госу
дарственной ордена Ленина 
консерватории в 1954 году 
работал преподавателем Мо
сковского музыкального 
училища, старшим инспек
тором Министерства куль
туры РСФСР, художествен
ным руководителем гаст
рольного бюро Всероссий
ского гастрольно . концерт
ного объединения, был ди
рижером симфонических ор
кестров филармоний в Яро
славле, затем в Хабаровске.

С 1972-го по 1981 год В. В. 
Бабенко — главный дири
жер Томского симфониче
ского оркестра. Многие 
программы из произве
дений современного и клас
сического музыкального ис
кусства, исполненные орке
стром, получили- широкое 
признание зрителей, стали 
заметным явлением в куль-

Т еа тр

ТЕАТР ДРАМЫ
11 декабря. «Только правАа»

— 19-30.
ТЕАТР КУКОЛ

11 декабря. «Путешествие е 
куклами» — 11 . «Марсианские 
хроники» — 19-30.

Дворец зрелищ 

и с п о р т а
11 декабря. «Каскадеры» —

19

Кино

отив
17,

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

11 декабря. «Крамер npi 
Крамера» — 9, 11 , 13, 15,
19. 21.

имени М. ГОРЬКОГО
11 декабря . «Любовный не

дуг» (две серии) — 8-30, 11. 
13-30, 16, 18-30, 21. «Черная 
мантия для убийцы» — 8-40, 
10-20, 12, 13-40, 16-20, 17, 18-40, 
20-20, 22. Зал кинохроники .
«Мосфильму». — во», «Кулино-

турной жизни нашей обла
сти.

Б. В. Бабенко много сил и 
энергии отдавал обществен
ной работе, избирался депу
татом областного Совета на
родных депутатов, членом 
областного художественного 
совета, постоянно выступал 
с лекциями в студенческой 
и рабочей аудиториях, на се
ле, был инициатором и ак
тивным участником в раз
работке' системы музыкаль
ной Пропаганды в области.

За заслуги в развитии му
зыкального искусства Б. В. 
Бабенко удостоен почетного 
звания «Заслуженный ар
тист РСФСР», награжден 
медалью «За доблестный 
труд. В ознаменование 100- 
летия со дня рождения В. И. 
Ленина».

Художник - патриот, че
ловек большой душевной 
щедрости и обаяния, Б. В. 
Бабенко навсегда останется 
в нашей памяти.

Группа товарищей.

Редактар
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

во поле Юрия Раншия, «Виктор 
Астафьев» — 9, 10-15, 11-30,
1’2-45, 14, 15-30, 16-45, 20.

«ОКТЯБРЬ»
11 Декабря. «Блеф» — 8-30,

12, 14, 16. 18, 20, 22. «Любов
ный недуг» (две серии) — 8-40, 
11-10, 13-40, 16-10, 18-40, 21-10. 
«Большое космическое путеше
ствие» — 10-30.

«ПИОНЕР»
11 декабря . «Морозно» — 9.

13. Киноклуб «Закон и ты» — 
15. «Последний побег» — 15. 
Киноклуб «Подвиг» — 11. 17. 
«Без Права на провал» — И, 
17. «Один и без оружия» — 
19. 21.

ИМ. и. ЧЕРНЫХ
11. декабря. «Самозванцы по

неволе» (две серии) — 9, 11-20, 
13-40, 16. 18-20, 20-40. «Цена 
риска» ~  9, 10-40, 12-20, 16. 
17-40, 19-20, 21. «Что у Сеньки 
было» — 14-20.

«СИБИРЯК»
11 Декабря. «Граждане Beer 

ленной» — 9-20. «Двойной об
гон» — 1,1. 12-40, 14-20, 16,
17-40, 19-20, 21.

, ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

11 декабря . «Цена риска» —
17. 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИВКАБЕЛЬ»

11 декабря . «Жестокий ро
манс» — 17-20. 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРЭС-П

11 Декабря. «Казачья заста
ва» — 16-20, 18-20, 20-20,

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
пос. НОВОГО

11 декабря . «Тутси» — 19,
21.

Подготовительное отделение 
ТОМСКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО 

ПЕДАГОГИЧЕСКОГО ИНСТИТУТА ИМЕНИ 
ЛЕНИНСКОГО КОМСОМОЛА 

продолжает прием на факультеты: биолого-химичеекмй, 
специальность — биология—хймия; иностранных языков, 
специальности: английский—немецкий, французский — 
немецкий языки; русского языка н ттературы; физико- 
математический факультет; физического воспитания; на
чальных классов; инженерио-педатогический, специаль
ность — общетехнические дисциплины и труд.

Принимаются лица с законченным средним образова
нием, демобилизованные Из рядов Вооруженных Сил 
ССеЯР, военнослужащие, колхозники, передовые рабочие 
промышленных предприятий, строек, организаций тран
спорта и связи, геологоразведочных и топографо-геодези
ческих организаций, совхозов, рабочие и колхозники 
межхозяйственных предприятий и производственных объ. 
единений в сельском хозяйстве, имеющие рабочий стаж 
не менее одного года (ученический стаж не засчитьхва- 
ется), а также старшие пионервожатые, имеющие стаж 
работы не менее двух лет. Заявление подается на имя 
ректора института, для демобилизованных — до 15 ян
варя. к заявлению прилагаются докзгменты: аттестат о 
среднем образовании, направлоаие, производственная 
характеристика, копия трудовой книжки, медицинская 
справка о состоянии здоровья (форма № 286), 6 фотокар
точек размером 3X4 см.

Рекомендации для поступления на подготовительное 
отделение могут быть выданы только тем лицам, кото
рые имеют на момент рассмотрения вопроса о направ
лении на учебу стаж работы не Maiee одного года. На
правление и характеристика должны быть заверены гер
бовой печатью предприятия.

Зачисление на подготовительное отделение проводится 
без вступительных экзаменов по итогам собеседования. С 
программой собеседования можно ознакомиться в декана
те подготовительного отделения. Срок обучения — 8 ме
сяцев. Слушатели подготовительного отделения обеспечи
ваются стипендией и общежитием. Успешно закончив
шие его зачисляются без вступительных экзаменов на 
1-й курс института.

Подробные справки можно получить в главном корпу
се института по адресу; 634044, Томск, Комсомольский 
проспект, 75, комн. № 258. Тел. 4-36-11.

Томский ннстятут автоматизированных систем управле
ния и радиоэлектроники ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ учащейся 
и рабочей молодежи на трехмесячные вечерние курсы' по 
подготовке к вступительным экзаменам в институт. За
нятия проводятся 3 раза в неделю, с 18 час. 30 мин. до 
22 часов. Начало занятий — 15 января.

Для записи на курсы необходимо перечислить почто
вым переводом плату за обучение в размере 20 рублей в 
горуправление Томской областной конторы Го^анка на 
текущий счет ТИАСУРа № 14126. Квитаьщию почтового 
перевода, заявление и справку с места учебы или работы 
представить в приемную комиссию института (комн. 125).

Запись проводится ежедневно, кроме субботы и вос
кресенья, с 9 до 18 часов. Справки по тел. 2-32-26.

Производственное жнлюц- 
но - ремонтное управление 
г. Томска убедительно про
сит всех квартиросъемщи
ков, проживающих в домах 
местных Советов, произвести 
выверку расчетов за квар
тирную плату и коммуналь
ные услуги в ЖЭУ -и пога
сить имеющуюся задолжен
ность через гострудсберкае- 
сы до 20 декабря 1984 года.

К оллектив Т ом ской  обла
стн ой  ф иларм онии  глубоко 
ск ор б и т  п о  п ов од у  кон чи 
ны  засл уж ен н ого  арти ста  
РСФСР, бы в ш его  главного 
ди ри ж ера  Т ом ского си м ф о
н и ческ ого  ор к естр а  

БАБЕНКО
Бориса Викторовича

и вы раж ает собол езн ован и е 
родны м  и близким покой н о
го.
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